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Война с гражданскими
Боевики ВСУ вновь обстреляли Белгород западным оружием —  
кто ответит за кровавый теракт против мирных россиян

Расстановка сил
Что меняет назначение министром обороны Андрея Белоусова

П резидент Владимир Путин предло-
жил назначить на пост министра 

обороны бывшего первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова. Новый глава 
ведомства должен будет обеспечить 
оптимизацию процессов в военно-
промышленном комплексе страны, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Кроме того, бывший замгла-
вы кабмина, вероятно, займётся наве-
дением порядка в административном 
аппарате Минобороны, полагают ана-
литики. А назначение Сергея Шойгу 
на должность секретаря Совбеза РФ 
поможет обеспечить необходимые из-
менения в миграционной политике РФ.

После того как 10 мая кандидату-
ру Михаила Мишустина утвердили 
на посту председателя правитель-
ства, началось обсуждение форми-
рования нового кабинета министров. 

Его назначение впервые пройдёт 
по обновлённой процедуре: в соот-
ветствии с принятыми в 2020 году 
поправками в Конституцию РФ Гос-
дума утверждает как кандидатуру 
главы правительства, так и кандида-
туры вице-премьеров и министров. 
Исключение составляют руководи-
тели силовых ведомств, Министер-
ства иностранных дел и Минюста — 
их кандидатуры напрямую вносит 
президент РФ.

Вечером 12 мая Владимир Путин 
предложил назначить главой Мини-
стерства обороны Андрея Белоусо-
ва, ранее занимавшего пост первого 
вице-премьера. Нынешний же глава 
военного ведомства Сергей Шойгу 
сменит Николая Патрушева на долж-
ности секретаря Совета 
безопасности РФ. 
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Возможны остатки
Чистый отток капитала из РФ вырос до $28 млрд

Мария Строителева

Ч истый отток капитала из России 
в первом квартале увеличился 

до $28 млрд, следует из расчётов НИУ 
ВШЭ («Известия» их изучили). Речь 
о легальных операциях и средствах 
на счетах граждан и компаний РФ 
в иностранных юрисдикциях. В на-
чале прошлого года показатель был 
в полтора раза ниже. Главная причи-
на — в сложностях с возвратом валют-
ной выручки в страну из-за проблем 
с платежами, пояснили эксперты. Это 
влияет на курс рубля, который, по про-
гнозу Минэка, ослабнет к концу 2024-го.

Чистый отток капитала частно-
го сектора (показывает, на сколько 
вывод денег из страны превышает 
их приток) заметно вырос в первом 
квартале 2024-го, следует из «Коммен-
тариев о государстве и бизнесе» НИУ 
ВШЭ за авторством ведущего экспер-
та института «Центр развития» Сер-
гея Пухова. Показатель увеличился 
до $28 млрд.

— За тот же период прошлого года 
отток был $16 млрд. В четвёртом квар-
тале 2023-го — всего $10 млрд. В целом 
за четыре последних квартала чистый 
отток составил $62 млрд, — уточнил 
«Известиям» Сергей Пухов.

Под оттоком капитала частного 
сектора понимаются законные финан-
совые операции, связанные с вложени-
ями резидентов РФ (граждан и компа-
ний) в иностранные активы и ценные 
бумаги, с переводом средств в зару-

бежные банки и приобретением на-
личной валюты. Цифра не учитывает 
данные госсектора, а также резерв-
ные активы и операции ЦБ. Глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина ранее 
призывала не путать эти трансакции 
с выводом денег из РФ по подозритель-
ным основаниям.

Основная причина нынешнего ро-
ста связана с проблемами получения 
и задержками экспортной валютной 
выручки, пояснил Сергей Пухов. В ис-
следовании уточняется: в марте од-
новременно подскочила стоимость 
продаваемых за рубеж товаров и ухуд-
шилась ситуация с расчётами. Цена 
нефти Brent в начале весны превысила 
$86 за баррель впервые с ноября про-
шлого года, а газа — поднялась выше 
$300 за тысячу кубометров.

Как писали ранее «Известия», после 
ужесточения санкций со стороны США 
в декабре 2023-го многие зарубежные 
банки отказались проводить платежи 
с Россией или значительно 
ужесточили их проверки. 

За спрос не дают
Пациенты требуют вернуть доступ к жизненно важным лекарствам

София Прохорчук

О коло 20 лекарств от жизнеугрожаю-
щих и хронических заболеваний уже 

около трёх лет не могут включить в переч-
ни Минздрава, которые напрямую влияют 
на их доступность, подсчитали во Всерос-
сийском союзе пациентов. Без необхо-
димых препаратов, которые закупались 
бы за средства федерального или регио-
нального бюджета при условии попада-
ния в списки, остаются, например, люди 
с рассеянным склерозом, синдромом ко-
роткой кишки и красной волчанкой. Все 

эти лекарства уже должны были включить 
в перечни, так как их одобрила соответ-
ствующая комиссия Минздрава. Пациент-
ское сообщество обратилось в правитель-
ство с просьбой разрешить ситуацию. 
В министерстве заявили, что занимаются 
её урегулированием — ведомство уже раз-
работало проект постановления прави-
тельства, который должен изменить пра-
вила формирования списков.

Всероссийский союз пациентов об-
ратился в правительство с просьбой 
решить вопрос, связанный с невклю-
чением в перечни Минздрава ряда 

жизненно важных и дорогостоящих 
лекарств. Речь идёт минимум о 18 пре-
паратах, которые уже несколько лет 
назад одобрила комиссия ведомства 
по формированию таких списков, 
но те в них так и не оказались.

В перечнях до сих пор нет лекар-
ства от онкологических, онкогемато-
логических и ревматических заболева-
ний, гепатита C, рассеянного склероза, 
гемофилии, бронхиальной астмы, за-
болеваний сердечно-сосудистой си-
стемы, которые одобрены 
в 2021, 2022 и 2023 годах.
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« ВЛИЯНИЕ НА ОТ-
ТОК КАПИТА-
ЛА ОКАЗЫВА-

ЕТ РАЗДЕЛЕНИЕ КРУПНЫХ 
РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ, 
КОТОРЫЕ СОЗДАЮТ НЕЗА-
ВИСИМЫЕ ЮРИДИЧЕСКИЕ 
ЛИЦА, ЧТОБЫ ПРОДОЛ-
ЖАТЬ ВЕДЕНИЕ БИЗНЕСА
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Яна Штурма, Семён Бойков,  
Юлия Леонова

Р еакции Запада на трагедию, 
произошедшую в Белгоро-

де 12 мая, ожидать не стоит, счи-
тают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Как и ранее, ответом со-
юзников Украины на теракты в от-
ношении мирных россиян будет 
в лучшем случае молчание. Тем 
временем по состоянию на 22.00 
жертвами обстрела Белгорода 
числились уже 12 человек, сооб-
щили в МЧС. После ракетного уда-
ра со стороны ВСУ полностью об-
рушился подъезд многоэтажного 
жилого дома. В больницы достав-
лены уже порядка 20 пострадав-
ших — в их числе минимум двое 
детей и три спасателя. Ещё не-
скольких жильцов дома до сих 
пор разыскивают родственни-
ки. В течение дня, пока на улице 
Щорса продолжалась спасатель-
ная операция, в городе несколь-
ко раз звучала сирена ракетной 
опасности. Во время очередно-
го обстрела жертвой украинских 
боевиков стала ещё одна житель-
ница города. Чтобы обезопасить 
Белгород от украинских терактов, 
нужно продолжать отодвигать ли-
нию боевого соприкосновения как 
можно дальше, увере-
ны эксперты. c
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Исполнители и власть
Дума поддержит кандидатов в новый кабмин — 
какие перестановки ждут правительство  
и кто из министров может покинуть пост
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Исполнители и власть
Дума поддержит кандидатов в новый кабмин — какие перестановки ждут 
правительство и кто из министров может покинуть пост

Алёна Нефёдова, Любовь Лежнева

В ладимир Путин 12 мая представил 
кандидатуры на должности мини-

стров силового блока правительства 
и главы МИДа: все руководители ве-
домств остаются на своих местах, кроме 
одного — президент предложил на пост 
главы Минобороны бывшего вице-пре-
мьера Андрея Белоусова вместо Сергея 
Шойгу. Консультации по этим кандида-
там пройдут в Совфеде 13 мая. По осталь-
ному блоку правительства шла работа 
в Госдуме: профильные комитеты 12 мая 
поддержали кандидатуры на посты ми-
нистров и вице-премьеров, которые 
внёс на рассмотрение вновь возглавив-
ший кабмин премьер-министр Михаил 
Мишустин. Основное внимание было 
приковано к пятёрке новых министров, 
четверо из которых — Михаил Дегтярёв, 
Роман Старовойт, Антон Алиханов и Сер-
гей Цивилёв — занимают должности гу-
бернаторов. Внимание экспертов также 
привлекло появление в кабмине отрасле-
вых вице-премьеров Дмитрия Патруше-
ва и Виталия Савельева, что может озна-
чать намерение властей страны сместить 
акцент на развитие транспорта и агро-
промышленной отрасли. Какие партии 
не поддержат кандидатов Мишустина 
и кто покинет правительство в мае 2024-
го — в материале «Известий».

�� ПЕРЕСТАНОВКИ В СИЛОВОМ 
БЛОКЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

В России продолжается работа по форми-
рованию нового состава правительства. 
Впервые оно проходит по новым прави-
лам: после принятия поправок в Консти-
туцию в 2020 году одна часть кандидатов 
на посты в кабинет министров вносится 
уже назначенным главой правительства, 
вторая — президентом РФ. 12 мая ближе 
к вечеру Владимир Путин направил в Со-
вет Федерации предложенные кандида-
туры на должности руководителей так 
называемого силового блока правитель-
ства — МВД, МЧС, Минобороны, а также 
глав МИДа и Минюста.

Российский лидер предложил пере-
назначить действующих министра ино-
странных дел Сергея Лаврова, главу Ми-
нюста Константина Чуйченко, глав МВД 
и МЧС Владимира Колокольцева и Алек-
сандра Куренкова, директора ФСБ Алек-
сандра Бортникова, главу Службы 
внешней разведки Сергея Нарышкина, 
руководителя Росгвардии Виктора Зо-
лотова и директора Федеральной служ-
бы охраны Дмитрия Кочнева.

В список на переназначение неожи-
данно не вошёл Сергей Шойгу. Долж-
ность министра обороны он занимал 
с 2012 года. На этот пост Владимир Путин 
предложил назначить Андрея Белоусова, 
который с 2020 года был вице-премьером 
и курировал вопросы экономики. В экс-
пертном сообществе на кадровую пере-
становку отреагировали довольно бурно, 
поскольку Андрей Белоусов — граждан-
ский человек без военного опыта. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
пояснил, что его знания помогут решить 
вопросы гармоничного развития бюд-
жета. Представитель Кремля отметил: 
бюджет Минобороны и силового блока 
совсем недавно был в районе 3%, затем 
он вырос до 3,4%, «и уже в самое послед-
нее время он вырос до 6,7%».

— Это вместе со всеми силовыми 
ведомствами, среди которых Мини-
стерство обороны, понятно, занимает 
ключевые позиции, так как именно Ми-
нистерство обороны отвечает за раз-
мещение всех заказов в промышлен-
ности, — сказал он журналистам. — Это 
пока не критическая цифра, но мы посте-
пенно приближаемся в силу известных 
причин, в силу известных геополитиче-
ских обстоятельств вокруг нас к ситуа-
ции середины 1980-х годов, когда вот эта 
доля расходов на силовой блок в эконо-
мике была 7,4%. Это, ещё раз повторяю, 
некритично, но это чрезвычайно важно, 
и это требует особого отношения.

В целом Владимир Путин предло-
жил гражданского человека на долж-
ность главы Минобороны РФ, посколь-
ку ведомство должно быть открыто 
для инноваций и передовых идей, ска-
зал Дмитрий Песков. При этом назна-
чение Андрея Белоусова на пост главы 
Минобороны не изменит «системы коор-
динат в военной составляющей ведом-
ства», поскольку за неё отвечает глава 
Генштаба, добавил пресс-секретарь гла-
вы государства.

Сергей Шойгу в этот же день указом 
Владимира Путина был назначен секре-
тарём Совета безопасности, этот пост 
занимал Николай Патрушев. Тот, в свою 
очередь, был освобождён от должности: 
Песков уточнил, что новое место рабо-
ты Патрушева станет известно в бли-
жайшее время.

По закону теперь по всем предложен-
ным президентом кандидатам сенаторы 
проведут консультации. Даты уже из-
вестны: они пройдут на заседаниях ко-
митетов 13 мая и на заседании верхней 
палаты 14 мая.

— Порядок нашей работы достаточно 
понятен. Это обсуждение на профиль-
ных комитетах, затем доклад профиль-
ных комитетов. Поскольку мы не ут-
верждаем, как Государственная дума, 
а проводим консультации в Совете Фе-
дерации. Есть разница в процедурах. 
Доклад профильных комитетов о ре-
зультатах проведённых обсуждений 
и консультаций заслушаем на пленар-
ном заседании, — пояснил «Известиям» 
вице-спикер СФ Константин Косачёв.

В завершение Совет Федерации 
письменно проинформирует президен-
та РФ о результате рассмотрения соот-
ветствующих кандидатур, добавил он.

�� ОБСУЖДЕНИЯ 
В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ

В Государственной думе также тре-
тий день кипит работа: здесь идут дис-
куссии по формированию состава пра-
вительства. Это новый для депутатов 
функционал — полномочия утверждать 
кандидатуры на посты министров и ви-
це-премьеров они также получили по-
сле принятия поправок в Конституцию 
в 2020-м. Однако если Совет Федерации 
проводит консультации, то за нижней 
палатой — полноценное утверждение 
кандидатов.

В коридорах Госдумы ощущалась яв-
ная суета. 12 мая к парламентариям прие-
хали все кандидаты на места в новом пра-
вительстве: с 12.00 до 18.00 профильные 
комитеты провели заседания по рассмо-
трению своих отраслевых претендентов 
на должности вице-премьеров и мини-
стров. Накануне всех их (кроме глав си-
ловых ведомств, Минюста и МИДа) пред-
ставил нижней палате премьер-министр 
Михаил Мишустин. Его, к слову, 10 мая 
депутаты уже поддержали, а Владимир 
Путин в тот же день издал указ о назна-
чении главы правительства.

По итогам формирования нового 
кабмина могут смениться главы пяти 
министерств. На пост руководите-
ля Минтранса предложен губернатор 
Курской области Роман Старовойт, ми-
нистром промышленности и торговли 
может стать глава Калининградской об-
ласти Антон Алиханов, министром энер-
гетики — губернатор Кемеровской об-
ласти Сергей Цивилёв. Предложение 
возглавить Министерство спорта полу-
чил руководитель Хабаровского края 
Михаил Дегтярёв, а Минсельхоз — пер-
вый замминистра ведомства Оксана Лут.

Некоторые бывшие министры могут 
получить повышение до зампреда каб-
мина. К примеру, занимавший пост ви-
це-премьера — министра промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров должен 
получить пост первого зампреда прави-
тельства. Он сменит на этой должности 
Андрея Белоусова, который предложен 
Владимиром Путиным на пост главы Ми-
нобороны. Глава Минтранса Виталий 
Савельев станет вице-премьером, ку-
рирующим транспорт и логистику. Гла-
ва Минсельхоза Дмитрий Патрушев за-
менит Викторию Абрамченко на посту 
вице-премьера, курирующего вопро-
сы сельского хозяйства и экологии. Она, 
в свою очередь, в новый состав не вошла.

Некоторые кандидаты могут остать-
ся на своих местах и получить расши-
ренные полномочия. Вице-премьеру 
Александру Новаку поручено поми-
мо энергетики курировать экономику 
и вопросы борьбы с санкциями. Вице-
премьеру Дмитрию Григоренко, воз-
главляющему аппарат правительства, 
передано курировать цифровое раз-

витие и антимонопольную политику. 
Вице-премьер Дмитрий Чернышенко 
будет отвечать за сферу СМИ, периоди-
ческой печати и издательской деятель-
ности. Вице-премьер Татьяна Голикова 
сохранит пост и займётся также контро-
лем над работой Федерального агент-
ства по делам национальностей.

Должности и полномочия сохранят 
вице-премьеры Алексей Оверчук, Ма-
рат Хуснуллин и полпред президента 
в ДФО Юрий Трутнев. На своих постах 
продолжат работать главы Минтру-
да — Антон Котяков, Минприроды — 
Александр Козлов, Минпросвещения — 
Сергей Кравцов, Минкультуры — Ольга 
Любимова, Минэкономразвития — Мак-
сим Решетников, Минфина — Антон Си-
луанов, Минздрава — Михаил Мурашко, 
Минстроя — Ирек Файзуллин, Миноб-
рнауки — Валерий Фальков, Минвосто-
кразвития — Алексей Чекунков, Мин-
цифры — Максут Шадаев.

�� ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ НОВОГО 
КАБИНЕТА МИНИСТРОВ

Каждый из кандидатов на заседании 
профильного комитета представил 
краткую программу основных направ-
лений своей деятельности: чем он пла-
нирует заняться в первую очередь и как 
предлагает решать поставленные пре-
зидентом задачи. Ряд депутатов спра-
вились с работой быстро: к примеру, 
комитет по спорту буквально за час по-
лучил ответы на свои вопросы от Миха-
ила Дегтярёва. А некоторым пришлось 
задержаться: около трёх часов коми-
тет по здравоохранению обсуждал пе-
реназначение Михаила Мурашко. Так 
или иначе, все комитеты приняли реше-
ние поддержать кандидатуры на посты 
в правительстве.

Такая широкая поддержка кандида-
тур в правительство Михаила Мишу-
стина — заслуга работы кабмина в 2020–
2024 годах, заявил «Известиям» глава 
АПЭК Дмитрий Орлов. В частности, речь 
идёт об умелом антикризисном реаги-
ровании — стимулировании роста эко-
номики в пандемию, развитии импорто-
замещения и наращивании инвестиций 
в период СВО.

По мнению эксперта, кадровые пе-
рестановки в кабмине скорее можно 
назвать структурными. К примеру, по-
явление отраслевых вице-премьеров 
Дмитрия Патрушева и Виталия Саве-
льева — в дополнение к Денису Манту-
рову, Марату Хуснуллину и Татьяне Го-
ликовой — указывает на приоритеты 
в деятельности будущего кабинета ми-
нистров. Один из акцентов может быть 
сделан на развитии транспорта и сель-
ского хозяйства, считает он. При этом 
основными задачами останутся наци-
ональные цели развития. В частности, 
рост продолжительности жизни, зар-
плат и МРОТ, а также сокращение бед-
ности, модернизация промышленности 
и инфраструктуры, подчеркнул Дми-
трий Орлов.

— В целом с учётом политики про-
шлого президентского срока уже был 
согласован стратегический план дей-
ствий по дальнейшему развитию го-
сударства. На этом фоне неразумно 
кардинально менять состав зареко-
мендовавшего себя правительства. 
Обучить и внедрить новый состав воз-
можно, но требуется повышенный вре-
менной и кадровый ресурс. На фоне СВО 
стране нужна стабильность, — считает 
член генсовета «Деловой России» Олег 
Воробьёв.

Расстановка сил
A В Кремле сообщили, что 

Шойгу будет курировать 
работу Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству 
и продолжит работать в сфере, «кото-
рую знает изнутри». Какую должность 
займёт Патрушев, пока неизвестно.

Сергей Шойгу занимал должность 
министра обороны с 2012 года. Более 
чем за десять лет руководства он зна-
чительно реорганизовал российскую 
армию: в её структуру были возвра-
щены дивизии, ранее переформа-
тированные в бригады. Кроме того, 
в 2012-м в составе вооружённых сил 
были сформированы Силы специаль-
ных операций, в 2015 году — Воздушно-
космические силы. Также при Сергее 
Шойгу ВС РФ отказались от покупки 
иностранной военной техники в поль-
зу продукции российского ВПК.

В 2019 году численность контрак-
тников в ВС РФ впервые превысила 
число солдат и матросов, проходивших 
срочную службу (400 тыс. и 267 тыс. 
соответственно). При Сергее Шой-
гу российские ВС обеспечивали без-
опасность при воссоединении Кры-
ма с Россией (в 2014-м), участвовали 
в военной операции в Сирии (в 2015-м), 
а также начали проводить специаль-
ную военную операцию на Украине.

Что касается Андрея Белоусова, 
он также имеет богатый управленче-
ский опыт: он работал в правитель-
стве с 2000-х годов. В 2013–2020-х был 
помощником президента по эконо-
мическим вопросам, а в апреле-мае 
2020 года, в разгар пандемии коронави-
руса, исполнял обязанности премьер-
министра в связи с болезнью Михаи-
ла Мишустина. Тогда же его назначили 
на пост первого заместителя предсе-
дателя правительства России.

Комментируя предложение пре-
зидента назначить Андрея Белоусова 
министром обороны, пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков за-
явил, что сейчас очень важно вписать 
экономику силового блока в экономи-
ку страны.

— Сегодня на поле боя побеждает 
тот, кто больше открыт для иннова-

ций, больше открыт для максималь-
но оперативного внедренчества. По-
этому на нынешнем этапе президент 
принял решение, чтобы Министерство 
обороны возглавил гражданский чело-
век, — сказал он.

По его словам, Андрей Белоусов про-
явил себя не просто как гражданский 
чиновник, а как человек, который «весь-
ма успешно возглавлял Министерство 
экономического развития России».

Назначение Белоусова связано с не-
обходимостью оптимизации процессов 
по линии развития военно-промыш-
ленного комплекса, считает политолог 
Дмитрий Фетисов. Эксперт напомнил, 
что в последнем послании Федераль-
ному собранию президент России Вла-
димир Путин призвал развивать обо-
ронно-промышленный комплекс таким 
образом, чтобы нарастить научный, 
технологический и индустриальный 
потенциал страны.

— Белоусов — талантливый эконо-
мист, очень умный и мудрый человек, 
который, судя по всему, должен будет 
решить вопрос по экономической со-
ставляющей Министерства обороны, — 
сказал аналитик «Известиям». — Кроме 
того, он лоялен президенту и показал 
свою эффективность.

В конце февраля глава государства 
заявил о необходимости максимально 
рационально распределить ресурсы 
и выстроить «эффективную экономи-
ку вооружённых сил, добиваться мак-
симума на каждый рубль оборонных 
расходов». Кроме того, как полагает во-
енный эксперт Владислав Шурыгин, 
новое руководство займётся наведе-
нием порядка в административном ап-
парате Минобороны.

— Надо понимать, что в нашей воен-
ной системе министр обороны не явля-
ется воюющим человеком, он не ведёт 
боевые действия. Для этого у нас есть 
начальник Генерального штаба. Зада-
ча министра обороны — работать с ВПК, 
с конструкторскими бюро, создавать 
объекты, которые потребуются через 
5–10 лет. И в какой-то степени это че-
ловек, который опережает время, по-
этому от нового министра ждут стро-
ительства вооружённых сил, которые 
будут отвечать именно будущим угро-
зам, — сказал он «Известиям».

У Андрея Белоусова многолетний 
опыт работы в экономическом бло-
ке: и в Министерстве экономическо-
го развития, и в аппарате правитель-
ства, и в администрации президента, 
напомнил директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович. По его словам, Андрей 
Белоусов зарекомендовал себя как гра-
мотный экономист на государствен-
ном уровне, умело совмещая рыноч-
ную и плановую составляющие.

— Главная его черта в том, что на лю-
бом месте работы он проявлял помимо 
экономического мышления свои ор-
ганизаторские способности. Он умеет 
именно организовать работу, что се-
годня особенно важно, — подчеркнул 
эксперт.

По его оценке, в деятельности Ан-
дрея Белоусова не было провалов — 
особенно в последние два года, ко-
торые для экономики были самыми 
непростыми из-за беспрецедентных 
санкций.

Белоусов характеризуется как очень 
порядочный человек и крепкий «госу-
дарственник», добавил в беседе с «Из-
вестиями» экс-командуюший ТОФ ад-
мирал Сергей Авакянц.

Экс-замминистра иностранных 
дел, заместитель генсека ООН, дипло-
мат Сергей Орджоникидзе в разговоре 
с «Известиями» отметил, что Андрей 
Рэмович — целеустремлённый человек 
и хорошо знает нашу промышленность.

— Андрей Белоусов произвёл впечат-
ление высокообразованного, вдумчи-
вого человека. В то же время он доволь-
но решительный в достижении своих 
целей. Я думаю, что президент неслу-
чайно выбрал именно его на эту долж-
ность, — резюмировал он.

Остальные главы силовых мини-
стерств и служб (глава МЧС Александр 
Куренков, глава МВД Владимир Коло-
кольцев и министр юстиции Констан-
тин Чуйченко), а также министр ино-
странных дел Сергей Лавров сохранят 
свои посты в кабмине.

— В первую очередь необходимо ра-
ботать с населением: обрабатывать об-
ращения, разъяснять, стать публичнее. 
Быстро и квалифицированно коммен-
тировать различные происшествия, 
как это делают другие ведомства. На-
пример, Минобороны. Выступать чаще, 
объяснять людям и прочее. К сожале-
нию, в последнее время связь с обще-
ством немного утеряна — это необходи-
мо восполнить, — сказал «Известиям» 
глава профсоюза Алексей Лобарев.
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Над материалом работали: 
Семён Бойков, Наталья Ильина, 
Юлия Леонова, Яна Штурма, 
Ксения Набаткина и Алёна Нефёдова
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«Враг использует колоссальное количество дронов»
Как работает ПВО в зоне спецоперации

Дмитрий Астрахань

С егодня на линии боевого соприкос-
новения падает активность стволь-

ной артиллерии и пилотируемой авиации, 
но вместе с этим противник постоянно 
наращивает применение БПЛА различ-
ных типов — от небольших ударных FPV-
дронов до крупных разведывательных 
БПЛА самолётного типа. В таких условиях 
российские подразделения всё больше 
внимания уделяют противовоздушной 
обороне. Корреспонденты «Известий» 
побывали в подразделениях ПВО группи-
ровки «Центр», увидели работу зенитно-
ракетных комплексов «Стрела-10» и «Тор», 
а также узнали о том, как меняется защи-
та от малых дронов в войсках.

Противовоздушная оборона не толь-
ко род войск, но и весь комплекс мер за-
щиты от воздушного нападения, кото-
рый проходит в войсках на всех уровнях. 
И в современных условиях, когда враг 
применяет большое количество дро-
нов-разведчиков, беспилотников-ка-
микадзе и небольших коптеров-бом-
бардировщиков, борьба с летательными 

аппаратами начинается на уровне взво-
дов и отделений. Часто можно увидеть, 
что средства РЭБ и посты воздушного 
наблюдения есть и на отдельных артил-
лерийских установках или в группах.

Изменилась и оборона самих зенит-
но-ракетных установок. Если ранее ос-
новную угрозу для них представляли 
появляющиеся из-за складок рельефа 
местности ударные вертолёты, то сей-
час это дроны-камикадзе. Поэтому уста-
новки прикрывают стрелки-зенитчики. 
Для защиты «Стрелы» используют уста-
новленный на треноге штатный пуле-
мёт, которым укомплектована машина.

— На нашу машину пока ещё не вы-
ходили так близко, но мы готовы. Тре-
нировались в стрельбе по воздушным 
целям, — рассказывает у пулемёта боец 
с позывным Кэмел.

Установку среднего радиуса дей-
ствия «Тор» прикрывают уже два бой-
ца. Один из них вооружён комплексом 
радиоэлектронной борьбы и гладко-
ствольным ружьём калибра 12 мм.

— Сопровождаем боевую машину 
на работу и охраняем её от малых коп-

теров. Мы всегда работаем в паре, что-
бы разбивать обзор по секторам. В прин-
ципе ничего тяжёлого в освоении этой 
специальности не было. С ружьём по-
могли, многие военнослужащие — охот-
ники, все знают, как действовать, как 
стрелять. И с электронным оборудова-
нием тоже ничего сложного, показали 
на практике, объяснили. Пока мы сби-
ли один FPV-дрон, угрожавший маши-
не. Больше нам пока не попадалось, — 
рассказывает стрелок-зенитчик Седой.

Крупные разведывательные дро-
ны самолётного типа поражают уже 
зенитно-ракетные комплексы. Ближе 
к линии боевого соприкосновения при-
крытие в дневное время осуществляют 
ЗРК «Стрела». Эти машины могут рабо-
тать скрытно, они не имеют активного 
излучения, поэтому радиоэлектронная 
разведка врага не может обнаружить 
их в местах боевого дежурства.

— В данный момент наша основная за-
дача — уничтожение БПЛА противни-
ка типа «Лэлэка», «Фурия», «Валькирия» 
и прочих. Прикрываем наши артилле-
рийские подразделения от обнаруже-

ния с воздуха, — рассказывает офицер-
зенитчик Дед.

Изначально машина разрабатыва-
лась для борьбы с вертолётами и штур-
мовиками противника. Но с помощью 
новых ракет и тактики может бороть-
ся и с беспилотниками. Только за этот 
месяц зенитчики подразделения сби-
ли 12 крупных дронов самолётного типа.

Для обнаружения целей и прикры-
тия объектов применяются ЗРК «Тор». 

Машина, которую мы увидели, прикры-
та дополнительной бронёй, а моторный 
отсек сверху защищён металлической 
сеткой на каркасе — конструкцией, за ко-
торой в войсках закрепилось название 
«мангал».

— Противник использует колос-
сальное количество беспилотников, 
которые пытаются проходить на ма-
лых высотах. Это и кустарные модели, 
и различные малозаметные аппараты, 

также дроны-камикадзе. Но справля-
емся со всеми трудностями, делаем 
свою работу и стараемся уничто-
жить как можно больше воздушных 
целей, — рассказывает командир рас-
чёта «Тора» с позывным Минус.

По его словам, пилотируемая 
авиация врага сейчас боится захо-
дить в зону действия ПВО и работа-
ет с больших дальностей.

На День Победы и следующие 
за ним дни республик Донбасса 
противник  годами готовит усиле-
ние обстрелов, бомбёжек и другие 
действия с целью запугать мирных 
жителей. Подобные действия уже 
вошли у украинских боевиков и вла-
стей в страшную традицию. Поэто-
му наши бойцы в праздники должны 
быть в особенности готовы к любым 
действиям врага.

— Готовы круглыми сутками дежу-
рить, что и делаем. Мы не дремлем, 
наши ребята постоянно работают, — 
рассказывает Минус.

По его словам, всё это позволяет 
разрушать планы противника.

A Число погибших при об-
рушении подъезда жило-

го дома в Белгороде по состоянию 
на 22.00 выросло до 12 человек, со-
общили в МЧС России. Пострадали 
20 мирных жителей, в том числе двое 
детей. В воскресенье, 12 мая, в ходе об-
стрела областного центра один из об-
ломков украинских ракет попал в мно-
гоэтажку. В результате часть здания 
рухнула.

По данным Минобороны, обстрел 
Белгорода со стороны Украины начал-
ся около 11.40 по московскому време-
ни. Применялись тактический ракет-
ный комплекс «Точка-У», реактивные 
системы залпового огня «Ольха» и чеш-
ские RM-70 «Вампир».

«В ходе отражения атаки россий-
скими средствами ПВО уничтожены 
шесть ракет “Точка-У”, четыре реактив-
ных снаряда РСЗО “Вампир” и два ре-
активных снаряда РСЗО “Ольха”. Фраг-
ментами одной из сбитых ракет ТРК 

“Точка-У” повреждён жилой дом в горо-
де Белгороде», — уточнили в ведомстве.

Момент удара по жилому дому по-
пал на видео. На кадрах заметно, что 
ракета попала в один из нижних эта-
жей и подъезд обрушился в считаные 
секунды. Во время спасательной опе-
рации произошло повторное обруше-
ние — бетонные плиты крыши упали 
на спасателей и волонтёров. Три со-
трудника МЧС получили травмы раз-
личной степени тяжести, сообщили 
в ведомстве.

Местные жители и спасатели сво-
ими руками растаскивали машины 
во дворе — таким образом они расчи-
щали путь экстренным службам. На ас-
фальте, как говорят очевидцы траге-
дии, валялись целые куски бетонных 
стен. Разбирать завалы помогал и гу-
бернатор Вячеслав Гладков, прибыв-
ший на место трагедии.

Во время спасательной операции 
периодически объявляли сигнал ра-
кетной опасности — видимо, украин-
ским террористам было мало такого 
числа жертв среди мирного населения.

На месте трагедии продолжается 
разбор завалов, под которыми всё ещё 
могут находиться люди. По поручению 
и.о. министра здравоохранения Миха-
ила Мурашко в Белгород для оказа-
ния помощи пострадавшим направле-
ны специалисты медицины катастроф, 
бригады скорой помощи, анестезиоло-
ги-реаниматологи, травматологи, в том 
числе детские, торакальные хирурги 
и нейрохирурги, сообщил «Известиям» 
помощник министра Алексей Кузнецов.

Для жителей дома, где обрушился 
подъезд, развёрнуты два пункта вре-
менного размещения.

«В городе подняты по тревоге участ-
ники территориальной самообороны, 
хозяйствующие субъекты, тяжёлая 
техника, экскаваторы, бульдозеры, 
краны-манипуляторы. Сотрудника-
ми управляющих компаний прово-
дится поквартирный обход, также идёт 
эвакуация людей в пункты временно-
го размещения», — сообщил в своём 
Telegram-канале Вячеслав Гладков.

Областной минстрой, по его словам, 
уже начал экспертизу по техническому 
состоянию дома на предмет его жизне-
способности.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье о террори-
стическом акте. Для оказания практи-
ческой помощи в Белгород направлены 
криминалисты и эксперты центрально-
го аппарата СК, сообщили в ведомстве.

�� «ПРОСТО СЕГОДНЯ ГРОМЧЕ...»

Один из пострадавших Александр Ут-
кин рассказал «Известиям», что в мо-
мент обстрела находился в своей квар-
тире во втором подъезде.

— Вышел из ванной и пошёл на кух-
ню, как всё полетело, — пояснил он. — 
Меня взрывной волной сбило. Потом 
перевязал себя, спустился вниз, а под-
няться уже не дали.

После обстрела местные жители 
сразу побежали помогать пострадав-

шим, рассказал «Известиям» очевидец 
Николай. В момент обстрела он так-
же находился дома, а потом услышал 
громкие хлопки.

— Подойдя к окну, понял, что ниче-
го не видно, несмотря на то что жи-
вём на восьмом этаже, — сказал он. — 
Открыли окно и увидели, что завал, 
вышли помогать, а третьего подъезда 
просто нет, поняли, что особо тут уже 
не поможешь.

Жительница первого подъезда об-
рушившегося дома добавила, что в мо-
мент попадания обломков здание за-
тряслось, а окна выбило. Сейчас они 
вместе с семьёй эвакуировались.

Очевидица Олеся рассказала, что 
была на месте трагедии через несколь-
ко минут — она и другие местные жи-
тели сразу приступили к разбору за-
валов.

— Живу в доме рядом, и, когда про-
изошёл взрыв, сразу побежали, — от-
метила она. — В этом районе толь-
ко жилые дома, детский сад, бассейн. 
Мои близкие все целы, но повредило 
их квартиру, и машина восстановле-
нию не подлежит. Почему по мирным 
жителям бьют?

Житель соседнего дома Андрей на-
звал атаку на Белгород обычной.

— В момент прилёта был дома, обыч-
ный прилёт, к сожалению, для Белго-
рода, — сказал он «Известиям». — Это 
уже нормально, просто сегодня гром-
че, чем обычно. Видели, что подъеха-
ли спасатели.

Командир батальона теробороны 
Белгорода с позывным Сват рассказал, 
что у дома, который атаковали ВСУ, со-
брались почти все жители города, что-
бы помочь спасателям.

— Здесь сейчас весь город собрался... 
Все неравнодушные, все здесь, на раз-
боре завалов. Каждый делает всё, что 
может, — поделился наш собеседник. — 
Волонтёры готовят ребятам горячее 
питание.

В ПВР сейчас размещены 19 чело-
век, рассказал «Известиям» замглавы 
администрации Белгорода по соци-
альной политике и образованию Сер-
гей Андреев.

— Остальные уехали к родственни-
кам или друзьям, — отметил он.

Соболезнования пострадавшим 
и родным погибших выразил губер-
натор Челябинской области Алексей 
Текслер. Помощь и поддержку предло-
жили Подмосковье, а также главы Ли-
пецкой и Орловской областей, Крыма.

Ранее в этот день Вячеслав Глад-
ков сообщил о повреждении 85 мно-
гоквартирных домов в Белгороде по-
сле обстрелов ВСУ в субботу, 11 мая. 
Пострадали 29 человек, одна женщи-
на погибла. Также от прямого попада-
ния снарядов загорелись шесть авто-
мобилей. Пожарные расчёты очаги 
возгорания оперативно ликвидиро-
вали, всего была повреждена 21 ма-
шина.

�� НОВЫЙ АКТ ТЕРРОРИЗМА

Президент России Владимир Путин 
выслушал доклады и.о. главы МЧС 
Александра Куренкова и главы регио-
на Вячеслава Гладкова в связи с «вар-
варской атакой» киевского режима 
по Белгороду, даны все необходимые 
поручения, заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Теракт в Белгороде — «ещё одно кро-
вавое звено в цепочке преступлений 

киевского режима», заявила «Извести-
ям» официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова.

— Прицельный обстрел мирных жите-
лей, гражданской инфраструктуры, жи-
лых домов, больниц, школ, социальных 
объектов стали почерком преступной 
группировки Зеленского, за которой 
стоят западные спонсоры, — подчер-
кнула она.

Атака на Белгород была соверше-
на с применением вооружений НАТО, 
заявили в постпредстве РФ при ОБСЕ. 
В связи с этим Россия требует от ру-
ководства организации жёстко осу-
дить обстрел.

— Недопустимо откровенно игно-
рировать жертвы среди гражданско-
го населения, среди российских граж-
дан, будь то в Белгороде, Донбассе или 
где-либо ещё, — заявили там. — В ОБСЕ 
не должно быть двойных стандартов 
и политических фильтров, когда речь 

заходит об очевидных грубых наруше-
ниях международного гуманитарно-
го права.

Член Совета по межнациональным 
отношениям при президенте РФ Бог-
дан Безпалько считает, что на Западе 
может быть две реакции на произо-
шедшее в Белгороде.

— Одна из них — полное равноду-
шие, — сказал он «Известиям». — За-
падные лидеры уже заявляли, что 
Украина имеет право наносить удары 
по российской территории — это рас-
сматривается ими как «акт самообо-
роны». А второй реакцией может стать 
некая напряжённость и страх того, что 
Россия может неожиданно ответить. 
Например, ударами по Украине, разне-
сут какую-нибудь гостиницу, где будут 
находиться иностранные советники.

Обычные граждане Европы не зна-
ют о таких обстрелах мирных жителей 
Белгорода, рассказал «Известиям» по-
литолог, обозреватель Mysl Polska Ма-
теуш Пискорский.

— Ведущие западные СМИ не осве-
щают это событие — они сосредоточи-
вают внимание на территории Укра-
ины, — пояснил он. — Они не только 
не пишут про Белгород, но и не гово-
рят ничего, например, про Донбасс. Это 
стало уже определённой традицией. 
А что касается, скажем, политических 
кругов, экспертов, политологов, я ду-
маю, большинство осознают тот факт, 
что на самом деле это всё — путь к эска-
лации и продолжению вооружённого 
конфликта.

ООН выступает против любых атак 
на гражданскую инфраструктуру, зая-
вил 12 мая заместитель официально-
го представителя генсека всемирной 
организации Фархан Хак в связи с об-
стрелом Белгорода.

�� АКТИВНЫЕ ДЕЙСТВИЯ

России, по словам Богдана Безпаль-
ко, правильнее всего было бы активно 
уничтожать украинскую инфраструк-
туру — транспортную, логистическую, 
топливную.

— Любую, которая позволяет функ-
ционировать государству как тако-
вому, — добавил он. — Так ему будет 
сложнее справляться уже с финан-
сово-экономическим обеспечением 
фронта. А для защиты Белгорода сле-
дует отодвинуть линию фронта. Ста-
вить дополнительные системы ПВО 
не поможет, поскольку из-за различ-
ных видов вооружений, которые при-
меняет Украина, они могут не справ-
ляться. Также могут использоваться 
и дроны, а их обнаружить сложнее.

Матеуш Пискорский добавил, что 
обстрелы города происходят с косвен-
ного согласия Запада, поскольку ис-
пользуется оружие иностранного про-
изводства.

Удар по Белгороду мог быть нанесён 
неуправляемыми ракетными снаряда-
ми или управляемыми авиабомбами, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Геннадий Алёхин. Он находился 
в 2 км от места трагедии во время об-
стрела Белгорода.

— Это спальный район Харьковская 
гора, — уточнил он. — Размер трагедии — 
большой. У населения, конечно, трево-
га, но никакой паники, которой ждёт 
враг, нет.

Во время удара, по его словам, два 
штурмовика украинских вооружён-
ных сил Су-24 или Су-27 вылетели с аэ-
родрома Миргород под Полтавой и на-
ходились в воздухе над территорией 
Харьковской области.

— После 10 мая мы начали актив-
ные действия на северном участке 
от Харькова, — напомнил Геннадий 
Алёхин. — Противник упорно огрызает-
ся. Поэтому сейчас он концентрирует 
какие-то резервы в направлении Каза-
чьей Лопани. Одновременно наши ог-
невые средства сейчас буквально утю-
жат там противника.

Боевые действия, как указал экс-
перт, продолжаются в районе на под-
ступах к населённому пункту Липцы.
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Время раздавать
Регионы поддержали развитие в стране системы фудшеринга

Наталья Башлыкова

В 77  регионах поддержали пакет 
из четырёх законопроектов «Еди-

ной России», направленный на разви-
тие фудшеринга. Речь идёт в том чис-
ле об освобождении от НДС продуктов, 
которые передают на благотворитель-
ность, введении штрафов, если такая 
еда будет просроченной, а также на-
делении фондов и НКО правом распре-
делять такие товары нуждающимся. 
Минпромторг поддержал инициативы. 
Представители бизнеса считают, что на-
логовые послабления необходимы, так 
как в настоящее время участие в фудше-
ринге обходится производителям и ри-
тейлу дороже, чем утилизация.

�� БОЛЬШИНСТВО ЗА

Пакет из четырёх законопроектов де-
путатов Госдумы от фракции «Единой 
России» по развитию в стране фудше-
ринга поддержали 77 субъектов. До-
кументами предлагается освободить 
от НДС продовольственные товары, пе-
реданные на благотворительность НКО 
(в объёме не более 1% от оборота торго-
вых сетей), наделить фонды и НКО пра-
вом раздавать такие продукты нужда-
ющимся и для этих целей создать два 
реестра: благотворителей (ритейле-
ры) и НКО (организаций, распределя-
ющих продукты нуждающимся). Кроме 
того, документами вносятся изменения 
в КоАП, определяющие штрафы в слу-
чае раздачи населению таких товаров 
с уже истекшим сроком годности.

Исходя из отзывов субъектов, ко-
торые имеются у «Известий», 71 ре-
гион поддержал законопроекты без 
комментариев и предложений. Ещё 
шесть подготовили свои замечания. 
Так, в Санкт-Петербурге отметили, 
что безвозмездная передача товаров 
от НКО непосредственным получате-
лям не оформляется ни кассовыми че-
ками, ни каким-либо другим образом. 
Поэтому сложно будет определить, 
на каком этапе этот продукт может 
прийти в негодность — у магазина, до-
бровольца или уже у потребителя. Кро-
ме того, там отметили, что необходимо 
избежать излишней бюрократизации 
процесса организаций, осуществляю-
щих благотворительную деятельность.

В Саратовской области по концеп-
ции пакетных проектов законов за-
мечаний нет. Однако там считают, что 
инициативы являются «рамочными», 
имеют множество отсылочных норм 

к документам, которые требуется до-
полнительно разработать. Кроме того, 
там предлагают ввести на уровне за-
конодательства понятие «минималь-
ный остаточный срок годности пище-
вых продуктов».

Правительство Ярославской обла-
сти также поддерживает все инициа-
тивы. Вместе с тем там считают, что фи-
нансово-экономическое обоснование 
к проекту федерального закона «О вне-
сении изменений в статьи 149 и 170 ча-

сти второй Налогового кодекса РФ 
в части совершенствования правового 
регулирования передачи товаров в бла-
готворительных целях» требует дора-
ботки, так как не оценены возможные 
потери федерального бюджета.

Лишь два региона категорически 
не поддержали законопроекты. В Во-
логодской области считают, что новые 
нормы приведут к выпадающим дохо-
дам федерального бюджета, источни-
ки компенсации которых документом 
не определены. А в Ленинградской по-
лагают, что механизм реализации фуд-
шеринга законопроектом в полной мере 
не определён, поскольку основанием 
для освобождения от налогообложе-
ния являются лишь договор о переда-

че продукта и акт приёма-передачи то-
варов налогоплательщиком.

Автор законопроектов, депутат 
от фракции «Единой России» Артём 
Метелев убеждён, что торговые сети 
сегодня могут отдавать еду благотво-
рительным организациям, НКО, спе-
циализированным фондам для разда-
чи населению.

— Но они этого не делают, а точнее, 
делают в очень маленьких объёмах, по-
тому что им выгоднее это утилизиро-
вать. Ведь если они отдают это фондам 
и НКО, то должны заплатить 20% НДС. 
А если они это утилизируют, то за это 
ничего не платят, — пояснил депутат.

Как сообщили источники в аппара-
те депутата, законопроекты готовят-
ся к внесению в Госдуму в весеннюю 
сессию.

В Минпромторге «Известиям» сооб-
щили, что ведомство рассмотрело до-
кументы.

— Минпромторг проинформировал 
Минфин (как ответственного за под-
готовку проектов заключений прави-
тельства на указанные инициативы) 
о концептуальной поддержке пакета 
законопроектов, — сообщили в мини-
стерстве.

Документы поступили в правитель-
ство, в настоящее время ведётся работа 
по подготовке согласованной позиции 
федеральных органов исполнительной 
власти, сообщили в пресс-службе каб-
мина.

«Известия» направили запросы 
в Минфин, а также в крупнейшие торго-
вые сети, в том числе в «Метро», «Ашан», 
«О’кей», «Ленту» и другие с предложе-
нием оценить перспективы поддержки 

законопроектов и необходимость раз-
вития в России системы фудшеринга.

�� НУЖНО РАЗВИВАТЬ

С социальной точки зрения уничто-
жение продуктов, пригодных для по-
требления, непозволительная рас-
точительность — во многих странах 
товары с истекающим сроком годности 
и некондиционные стараются отдавать 
на благотворительность, отметил зам-
пред правления ассоциации «Руспрод-
союз» Дмитрий Леонов.

— Раздаче продуктов нуждающимся, 
как и передаче их в благотворительные 
фонды, в нашей стране мешают про-
белы в налоговом законодательстве. 
А именно, участвуя в благотворитель-
ности, компании вынуждены платить 
налог (до 20% от стоимости товаров), — 
пояснил он «Известиям».

По его словам, участие в фудшерин-
ге обходится производителям и ритей-
лу дороже, чем утилизация. В итоге 
ежегодно на полигонах оказываются 
тонны еды, что в том числе негативно 
влияет на экологию.

— Если налоговое законодательство 
изменится, мы увидим расширение 
программ безвозмездной продоволь-
ственной помощи. Кроме того, разви-
тие фудшеринга может благоприят-
но отразиться на экологии, потому что 
уменьшит объём пищевых отходов, 
а также сократит затраты на их утили-
зацию, — пояснил представитель биз-
неса.

Торговые сети в целом положитель-
но оценивают инициативы, направлен-
ные на снижение нагрузки при реали-
зации социальных и экологических 
программ, сказал председатель прези-
диума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев.

— Сегодня ритейлеры активно раз-
вивают передачу непроданных това-
ров на благотворительность, посколь-
ку помимо явной экологической пользы 
подобная практика имеет значительный 
социальный эффект, помогая компани-
ям поддерживать незащищённые слои 
населения. Однако для увеличения ко-
личества организаций — участниц про-
граммы и объёмов оказываемой помощи 
бизнесу требуются определённые пре-
ференции. Отмена обязанности по вос-
становлению сумм НДС, принятых к вы-
чету, позволит компаниям существенно 
расширить географию работы и поддер-
живать ещё большее число людей, — по-
яснил представитель бизнеса.

По его словам, говоря о специфике 
фудшеринга, стоит отметить тот факт, 
что для масштабирования важно раз-
вивать сеть банков еды, увеличивать 
число волонтёров, помогающих НКО. 
Также необходимо усиливать автома-
тизацию процессов, внедрять иннова-
ционные решения, которые позволят 
повысить результативность програм-
мы. Пилотные проекты членов АКОРТ 

— X5 Group и «Магнита» показали, что 
фудшеринг может быть эффективным 
инструментом социальной поддерж-
ки и серьёзным подспорьем нужда-
ющимся людям: в прошлом году по-
мощь от ритейлеров получили порядка 
315 тыс. человек из уязвимых социаль-
ных групп, подчеркнул Игорь Караваев.

По его мнению, ключевой вопрос для 
законодательных инициатив, связан-
ных с фудшерингом, в грамотной про-
работке механизма реализации на всех 
этапах, начиная от определения адре-
сатов помощи и заканчивая техниче-

скими аспектами, связанными с рас-
пределением ответственности между 
исполнителями, механикой передачи 
продуктов и контролем. Только в таком 
случае инструменты контроля и штра-
фы в ситуации выявленных нарушений 
будут эффективно работать, считает он.

Президент благотворительного 
фонда «Банк еды “Русь”» Юлиа Назаро-
ва считает, что законопроекты необхо-
димо поддержать.

— По данным Росстата, в РФ за чер-
той бедности живут более 13 млн чело-
век. В реальности нуждающихся гораз-
до больше. К счастью, фудшеринг имеет 
высокий потенциал и способен полно-
стью закрыть потребность в продоволь-
ственной помощи. По нашим данным, 
если распределять хотя бы 1,2 млн т не-
востребованных продуктов, то можно 
было бы накормить всех россиян, нахо-
дящихся в трудной жизненной ситуа-
ции, — пояснила она.

По её словам, благотворительный 
фонд «Банк еды “Русь”» развивает эту 
концепцию с 2012 года, и это самая 
крупная организация по раздаче то-

варов в России: она осуществляет око-
ло 90% фудшеринга в стране. К 2030-му 
банки еды планируется открыть во всех 
регионах страны.

— Каждый  год мы распределяем 
в среднем 10 тыс. т продуктов, а по-
мощь уже получают около 2 млн че-
ловек. Всё это возможно благодаря 
развитой инфраструктуре, которая 
объединяет собственные отделения 
«Банка еды “Русь”» и сотни партнёрских 
НКО в 60 регионах России. В случае от-
мены НДС объём товарных пожертво-
ваний сразу же возрастёт в десятки раз. 
Надо отметить, что стремительное раз-
витие отрасли фудшеринга превыша-
ет операционные возможности и уро-
вень компетенций благотворительного 
сектора, отмечается недостаток квали-
фицированных специалистов и волон-
тёров, которые могли бы качественно 
исполнять свои обязательства по рас-
пределению помощи среди нуждаю-
щихся, — отметила она.

Отмена НДС на продукты, передава-
емые фудшеринг-сервисам, поможет 
сделать спасение еды экономически бо-
лее привлекательным, чем её отправка 
на мусорные полигоны. Благодаря этой 
мере появятся рыночные стимулы для 
снижения отходов, отметила исполни-
тельный директор АНО «Фудшеринг» 
Александра Кумпан.

— Эта версия законопроекта об отме-
не НДС не совсем отражает суть фудше-
ринга. В налоговом законодательстве 
сейчас идёт речь о товарной благо-
творительности. Фудшеринг таковым 
не является. Это элемент экономики 
замкнутого цикла, нацеленный на ра-
циональное использование продоволь-
ствия, — пояснила она.

Возможны остатки
A Т р у д н о с т и  в о з н и к л и 

с контрагентами из Китая, 
Турции и Казахстана. В итоге весь 
прирост экспортной выручки в мар-
те по сравнению с февралём остался 
на счетах иностранных банков, гово-
рится в исследовании ВШЭ.

При этом обязательства частного 
сектора перед нерезидентами сокра-
щаются (на $4 млрд в первом квартале). 
Это происходит, потому что последние 
всё меньше выходят из капитала рос-
сийских компаний, отмечается в ис-
следовании.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
об объёмах оттока капитала.

В марте иностранные активы (ис-
ключая резервные) увеличились 
на $15,5 млрд: это преимущественно 
отражало лаги в поступлении оплаты 
за возросший в том месяце экспорт, 
подтвердила руководитель отдела ма-
кроэкономического анализа ФГ «Фи-
нам» Ольга Беленькая.

— Из этого можно сделать вывод: 
речь идёт о части выручки российских 
экспортёров, временно зависшей в за-
рубежных банках в виде дебиторской 
задолженности и статистически от-
ражаемой как отток капитала, — ска-
зала она.

К этому добавляются специфиче-
ские условия торговли с некоторыми 
странами, такими как Китай и Индия, 
где сроки проведения платежей весь-
ма длительные, заявил доцент кафе-
дры финансов устойчивого развития 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Михаил Гор-
диенко.

Своё влияние на отток капитала 
оказывает и разделение крупных рос-

сийских компаний, которые созда-
ют независимые юридические лица, 
чтобы продолжать ведение бизнеса, 
добавил научный сотрудник центра 
«Россия — ОЭСР» Президентской ака-
демии Кирилл Черновол. В итоге часть 
средств перетекает на счета за рубе-
жом.

В результате приток валюты в стра-
ну отстаёт от того, чего можно было 
бы ожидать при улучшившейся конъ-
юнктуре, заявила Ольга Беленькая 
из ФГ «Финам». Такая ситуация при-
водит к более слабой динамике курса 
рубля, чем она обычно складывается 
при подорожавшей нефти и растущих 
доходах.

В 2024 году нацвалюта незначи-
тельно ослабла: в январе она тор-
говалась около 90 рублей за доллар, 
а в мае — около 92. В апрельском ма-
кропрогнозе Минэк значительно 
ухудшил ожидания по среднему кур-
су за год — до 94,7 руб./$. Поскольку 
в первые месяцы 2024-го нацвалю-
та торговалась в пределах устойчи-
во ниже последнего значения, значит, 
в конце года она может дополнитель-
но ослабнуть. К концу 2024-го ожи-
дается, что рубль будет торговаться 
выше 98 единиц за доллар. «Известия» 
направили запрос в Минэк.

Экономика и бизнес

« РАЗДАЧЕ ПРОДУКТОВ НУЖДАЮЩИМСЯ, КАК И ПЕРЕ-
ДАЧЕ ИХ В БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЕ ФОНДЫ, В НАШЕЙ 
СТРАНЕ МЕШАЮТ ПРОБЕЛЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ: 

УЧАСТВУЯ В БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ, КОМПАНИИ ВЫНУЖДЕ-
НЫ ПЛАТИТЬ НАЛОГ ДО 20% ОТ СТОИМОСТИ ТОВАРОВ
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Вычти из тени
В России хотят ужесточить контроль над майнингом — 
как предлагают выявлять нарушителей  
и какие штрафы им грозят

Павел Вихров, Евгения Перцева

В России начнут охоту на частных 
майнеров. Превышение показате-

лей электроэнергии в квартирах будут 
выявлять дистанционно через счётчи-
ки, сравнивая заявленный расход с фак-
тическим. В случае нарушения назначат 
штрафы: расчёт будет сделан по более 
высокому тарифу — как для промыш-
ленных предприятий. Такое предложе-
ние экспертный совет при правитель-
стве направит в кабмин. Из-за майнеров 
в ряде регионов России зачастую про-
исходят перебои в энергосистеме.

В России хотят ужесточить кон-
троль над майнингом. Для этого в экс-
пертном совете при правительстве 
предложили посредством дистанци-
онных проверок через счётчики срав-
нивать заявленное и фактическое ис-
пользование мощности. Теневым 
майнерам, которые превысят значе-
ния, указанные в квитанциях, будут 
назначаться штрафы в размере превы-
шений допустимых затрат электроэ-
нергии, однако расчёт будет сделан 
по более высокому тарифу — как для 
промышленных предприятий. Об этом 
говорится в материалах организации, 
которые будут направлены на рассмо-
трение в правительство 16 мая. «Изве-
стия» ознакомились с документом.

Сейчас, если теневые майнеры по-
требляют чрезмерный объём элек-
троэнергии, их счета увеличиваются 
по тарифам населения, которые суще-
ственно ниже тех, что для промышлен-
ности, пояснил член экспертного сове-
та по развитию конкуренции в области 
информационных технологий при ФАС 
России Дмитрий Тортев.

— Сегодня поставщики электроэ-
нергии могут доказывать подобные 
нарушения через суд, затрачивая вре-
мя и средства компаний. Однако, если 
единый принцип штрафования будет 

разработан на федеральном уровне, 
это существенно облегчит и активи-
зирует борьбу с нарушителями, — от-
метил специалист.

Как писали «Известия», государство 
ограничивает рост стоимости электро-
энергии для граждан, и поставщики 
ресурсов покрывают свои издержки 
за счёт повышения тарифов для биз-
неса. Объём такого перекрёстного суб-
сидирования составляет порядка 300 
млрд рублей в год.

В среднем для населения стоимость 
электроэнергии ниже, чем для про-
мышленности, примерно на 1,5 рубля 
за 1 кВт•ч в зависимости от региона, 
рассказал источник в отрасли. Потен-
циальные штрафы для майнеров могут 
достигать сумм от сотен тысяч до мил-
лионов рублей, добавил он.

Из-за теневых майнеров (это люди, 
которые, не регистрируя свой бизнес, 
устанавливают в жилых помещениях 
и гаражах энергоёмкое оборудование 
для добычи криптовалюты) происхо-
дят перегрузка энергосистемы и пере-
бои в поставках электроэнергии по-
требителям.

— В отдельных регионах наблюда-
ется значительный прирост потре-
бления электрической энергии, в том 
числе в связи с ростом майнинговых 
нагрузок, что привело к возникнове-
нию локальных дефицитов в юго-вос-
точной части Объединённой энергоси-
стемы Сибири — Черемховском районе 
Иркутской области, южной части Бу-
рятии и отдельных районах Забайкаль-
ского края, — говорится в документе 
экспертного совета.

Значительная доля роста энерго-
дефицита в ЕЭС России приходится 
на отдельные районы Бурятии, Забай-
калья и Иркутской области. Так, мас-
совая установка устройств для добы-
чи криптовалют в последнем регионе 
стала в 2022 году одним из основных 
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Китайский вызов

Павел Кузнецов

Экономист

З аявления Пекина о полном восстанов-
лении китайской экономики и обе-

щания высоких темпов роста ВВП не на-
ходят поддержки у ведущих мировых 
экспертов. Между тем в КНР продолжа-
ют сохраняться рыночные диспропорции. 
Вашингтон пытается воспользоваться 
моментом: он начал новый раунд аме-
рикано-китайской борьбы за глобаль-
ные инвестиции. При этом на кону миро-
вое экономическое господство.

Недавно крупнейшие финансо-
вые институты опубликовали про-
гнозы на 2024 год с анализом мировой 
и ключевых национальных эконо-
мик. Азиатский банк развития, ОЭСР, 
МВФ, S&P, Deutsche Bank, JPMorgan 
Chase, Citibank, Goldman Sachs, Morgan 
Stanley — все дружно обещают замед-
ление темпов экономического роста 
Китая и не разделяют оптимизма Пе-
кина ни в краткосрочном, ни в долго-
срочном периоде. Западный финан-
совый мир считает, что ВВП Китая 
вырастет в 2024 году на 4,5–4,8%.

И это при напряжённой работе эко-
номического блока китайского прави-
тельства (Госсовета КНР). В то же время 
председатель республики Си Цзиньпин 
во время встречи с лидерами амери-
канского бизнеса и ведущими учёны-
ми в Пекине 27 марта заявил: «Пер-
спективы развития Китая блестящие, 
и у нас есть энергия и уверенность». 
А чуть ранее правительство зафик-
сировало целевой показатель по ро-
сту ВВП на этот год на уровне 5%. Это 
хотя и выше ожидаемого среднемиро-
вого показателя, но ниже результатов 
2023 года. А на следующие два года про-
гнозы американских и европейских ка-
питалистов ещё пессимистичнее.

Надо учитывать, что в этом году ис-
полняется 75 лет со дня основания Ки-
тайской Народной Республики, и это 
решающий год для реализации «14-й 
пятилетки». Китай не может показать 
миру слабость. Тем более на третьем 
сроке лидера страны.

Но потенциал эффекта низкой базы 
исчерпан в прошлом году, а известные 

проблемы китайской экономики пока 
так и не решены — продолжающийся 
кризис рынка недвижимости, слабое 
потребление и отсутствие достаточ-
ных мер по стимулированию спро-
са, проблемы, связанные со старением 
населения, закредитованность регио-
нов и так далее.

Вялый рынок жилья и ожидание все-
ми «второго дна», очевидно, могут стать 
самой серьёзной проблемой в этом году, 
учитывая, что на сектор недвижимости 
Китая приходится от 50 до 60% активов 
домохозяйств. Ухудшение рыночных 
условий оказывает глубокое влияние 
на доверие потребителей, что потенци-
ально может запустить дефляционный 
цикл, в котором давление на заработ-
ную плату усиливается по мере ухуд-
шения показателей деятельности кор-
пораций. А это, в свою очередь, снижает 
покупательную способность населе-
ния и уменьшает инвестиционные по-
казатели.

При этом курс юаня остаётся сла-
бым, поскольку «медвежьи» взгля-
ды на китайскую экономику растут 

из-за проблем с недвижимостью. 
К концу года валюта КНР может быть 
в пределах 6,9–7,2 за $1 при среднем 
прогнозе 7,08, что примерно соответ-
ствует текущей ставке Народного бан-
ка Китая 7,1 юаня за $1.

В США хотят по максимуму исполь-
зовать сложившуюся ситуацию для 
стимулирования развития своей эко-
номики и сдерживания Китая. Сра-
зу после визита в КНР американско-
го министра финансов Джанет Йеллен 
и до подтверждения визита госсекре-
таря Энтони Блинкена Вашингтон пе-
решёл в режим «атаки». Сначала рей-
тинговое агентство Fitch понизило 
рейтинги Китая, затем были сниже-
ны до негативных кредитные рейтин-
ги 37 национальных и дочерних ки-
тайских компаний, включая State 
Grid, PetroChina, China Three Gorges 
Corporation, Alibaba, Tencent.

В отличие от того же Bank of China, 
рейтинги Morgan Stanley и Bank of 
America в США не были понижены, 
хотя китайская экономика в первом 
квартале этого года показала рост 5,3% 
в годовом исчислении, значительно 
превзойдя ожидания специалистов. 
Но одновременно со снижением рей-
тингов началось и давление на юань 

на американском валютном рынке. Па-
дение курса достигало 7,28 юаня за $1.

При этом японская иена находит-
ся на новом минимуме, как и вьетнам-
ский донг, корейская вона опустилась 
ниже 1400 пунктов.

Такая тактика уже была отрабо-
тана США во время прошлого кризи-
са в Юго-Восточной Азии. Цель здесь 
проста — заставить всех инвесторов 
потерять доверие к китайской (ази-
атской) экономике, запустить пани-
ческий отток международного инве-
стиционного капитала и переход его 
в американскую юрисдикцию.

Но, несмотря на очевидную актив-
ную роль США в торговых и финансо-
вых войнах с Китаем, американские 
посланцы всех мастей пытаются убе-
дить Пекин не идти на конфронтацию, 
а принять санкции как неизбежное 
и справедливое наказание за неподчи-
нение Вашингтону.

Официальные представители МИД 
КНР и других ведомств используют 
в ответ довольно жёсткую риторику. 
Однако в реальной экономической по-
литике китайские власти предпочита-
ют сосредоточиться на долгосрочной 
вдумчивой работе по тонкой настрой-
ке своей национальной экономики.

В китайских докладах и различных 
документах частота таких ключевых 
слов, как «развитие», «высокое каче-
ство», «безопасность» и «технологии», 
значительно увеличилась по срав-
нению с предыдущими годами, что 
по китайской бюрократической прак-
тике должно соответствовать осо-
бому вниманию к промышленным 
инновациям, гармоничному циклу по-
требления и инвестиций, предотвра-
щению рисков.

Ожидается, что эффект от расши-
рения внутреннего потребления по-
степенно угаснет, а выход на внешние 
рынки опять может стать новым ис-
точником роста.

При этом всем очевидно, что ры-
нок недвижимости Китая вступил 
в цикл спада, конца которому не вид-
но. Хотя в этом году условия финан-
сирования для застройщиков были 
смягчены, а различные нормативные 
требования, ограничивающие покуп-
ку жилья, также смягчили, существен-
ных результатов достигнуто не было, 
застройщики по-прежнему сталки-
ваются с огромным финансовым дав-
лением.

 

Н а этой неделе можно ожидать повы-
шения торговой активности на фон-

довом рынке после завершения майских. 
Индекс Мосбиржи при этом может на-
ходиться под давлением из-за укре-
пления рубля и снижения цен на нефть. 
С 29 апреля по 8 мая они показали силь-
нейшее сокращение с начала года, упав 
с $88,5 до $82 за баррель марки Brent.

13 мая агрохолдинг «Русагро» поде-
лится результатами за первый квартал, 
а сеть магазинов одежды Henderson — 
за апрель 2024-го, сообщили аналити-
ки ФГ «Финам». Это может поддержать 
стоимость ценных бумаг компаний.

Во вторник пройдут собрания акцио-
неров IT-компании Positive Technologies 
и Новолипецкого металлургического 
комбината (НЛМК), рассказала эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Анна Кокорева. Также 15 мая «Аэро-
флот» и Сбер поделятся результатами 
за апрель 2024-го, сообщили в «Финаме».

В среду выйдут данные по ВВП Рос-
сии за первый квартал 2024 года — это 
может повлиять на стоимость акций 
российских компаний и индекс Мосбир-
жи, уточнили в «Цифра брокер». 15 мая 
розничная сеть «М.Видео — Эльдорадо» 
поделится квартальными результатами, 
добавили в «Финаме». Также в этот день 
энергетическая компания «Пермэнер-
госбыт» и оператор связи «Таттелеком» 
утвердят дивиденды за 2023 год, отме-
тили в «БКС Мир инвестиций».

В пятницу «ТКС Холдинг» (крупней-
ший актив — «Тинькофф») и IT-компания 
«Софтлайн» представят показатели 
за первый квартал, предупредили в «Фи-
наме». Помимо того Росбанк проведёт 
собрание акционеров, на котором ут-
вердит дивиденды за 2023-й. Кроме того, 
16 мая последний день с дивидендами 
будут торговаться акции производите-
ля удобрений «Акрон».

Доллар может торговаться в диа-
пазоне 91–92,5 рубля, евро — 98–99,5, 
а юань — 12,55–12,75, заключили анали-
тики ФГ «Финам». Индекс Мосбиржи 
способен скорректироваться в район 
3300–3350 пунктов.

Экономика и бизнес

Загрузочные дни
Microsoft разблокировала обновления для пользователей из РФ

Иван Черноусов

M icrosoft открыла доступ к обновле-
ниям Windows и Office без исполь-

зования VPN, рассказали «Известиям» 
специалисты в области программно-
го обеспечения. Кроме того, корпора-
ция не заблокировала облачные про-
граммные продукты для отечественных 
IT-компаний, несмотря на то что обе-
щала сделать это ещё 20 марта. Экспер-
ты считают, что такие действия амери-
канского гиганта связаны с тем, что 
он не хочет терять важный рынок, ко-
торый постепенно переходит на соб-
ственные решения.

Microsoft открыла доступ россий-
ским пользователям к обновлениям 
для Windows и Office, рассказали «Из-
вестиям» в ассоциации «Руссофт». На-
пример, Windows 11 23H2 (последний 
глобальный апдейт системы) вновь 
скачивается на компьютеры без VPN, 
аналогичная ситуация и с Office — 
можно загрузить образ продукта, 
не прибегая к дополнительному ПО. 
Ранее такие апдейты на компьютеры 
с российскими IP-адресами было по-
ставить нельзя.

— Microsoft ищет лазейки, чтобы 
остаться на российском рынке, кото-
рый очень важен для них. Даже если 
компания в своих заявлениях ут-
верждает об обратном, в частных раз-
говорах они гарантировали полную 
поддержку своего ПО, — сообщил пре-
зидент ассоциации «Руссофт» Вален-
тин Макаров.

У корреспондента «Известий» так-
же получилось поставить обновления 
продуктов компании без использова-
ния стороннего ПО. Это удалось сде-
лать как на стационарном компьюте-
ре, так и на ноутбуке.

Теперь, чтобы обновить или ска-
чать ПО заново, владельцу компьюте-
ра на Windows достаточно зайти в со-
ответствующее меню в ОС и нажать 
клавишу «установить», после чего 
начнётся скачивание новой версии 
софта с официальных серверов ком-
пании. Или пользователь может сде-
лать это из центра загрузок на офици-
альном портале.

Кроме того, Microsoft не заблоки-
ровала российским IT-компаниям 

доступ к программному обеспече-
нию, хотя обещала это сделать после 
20 марта. Эту информацию «Извести-
ям» подтвердили сразу несколько со-
беседников в отечественных органи-
зациях.

— Microsoft исследует вопрос при-
остановления доступа к облачным 
продуктам, чтобы минимизиро-
вать излишние отключения, — сооб-
щил «Известиям» вице-президент ГК 
Softline Андрей Благоразумов.

Как пояснил «Известиям» ис-
точник в одном из крупных IT-
дистрибьюторов, компания не препят-
ствует закупкам и активации новых 
лицензий, купленных по параллельно-
му импорту. От этого софта отказался 
только госсектор, который постепенно 
переходит на отечественные продук-
ты. Коммерческие предприятия про-
должают пользоваться тем же Office 
и переходить с него не планируют, пока 
его применение официально не запре-
щено, добавил он.

«Известия» направили запрос 
в Microsoft.

Главное для американской корпо-
рации — это деньги, нужно поддер-
живать продажи любыми способами, 
в том числе и в России, сказал анали-
тик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин.

— Разумеется, формально они долж-
ны следовать санкциям, но на деле это 
не так. Например, когда компания ещё 
публично присутствовала в РФ, они 
создали специальное юридическое 
лицо в Краснодаре, которое продава-
ло лицензии в Крым, хотя официально 
они заявляли о том, что не делают это-
го, — заявил Эльдар Муртазин.

Решение Microsoft доказывает, что 
во главе угла у международных конгло-
мератов — экономика. Россия стабиль-
но приносит компании деньги, доба-
вил генеральный директор Datananny, 

эксперт рынка НТИ SafeNet Иван Линд-
берг.

— Уже много лет в госсекторе идёт 
переход с зарубежных ОС на отече-
ственные — например, Astra Linux. Это 
приводит к тому, что Microsoft стара-
ется удержаться на отечественном 
рынке, так как её доминирование сре-
ди крупных платящих игроков снижа-
ется, — отметил он.

Microsoft не может допустить до-
минирования российских решений 
на отечественном рынке. Так как про-
дукты компании служат инструмен-
том политического доминирования 
США в области программного обе-
спечения, сказал Валентин Макаров.

Нельзя забывать и про популяр-
ность Windows среди обычных поль-
зователей, в России это самая вос-
требованная операционная система. 
Розничный рынок продолжает играть 
важную роль в бизнес-модели, и ком-
пания старается выжать из россий-
ского рынка возможный максимум, 
сказал Иван Линдберг.

— Другой важный фактор, почему 
не происходит полной блокировки 
продуктов Microsoft и других запад-
ных IT-компаний в России, — это репу-
тационные потери в мире, особенно 
в Китае, которые могут выражаться 
триллионами долларов, а в процент-
ном выражении это примерно 70–80% 
прибыли, — сообщил доцент кафедры 
стратегического и инновационного 
развития Финансового университе-
та Михаил Хачатурян.

При этом на долю отечественно-
го рынка из этого объёма потерь бу-
дет приходиться около 40–45%. Разу-
меется, это весьма приблизительные 
оценки, но даже они, как мы видим, 
останавливают ведущих крупнейших 
IT-гигантов от полного сворачивания 
присутствия и реализации своей про-
дукции в России, резюмировал он.

Microsoft в феврале 2022-го прекратила продажи своих продуктов Windows 
и Office, а также закрыла доступ к крупным обновлениям. В марте нынеш-
него года стало известно, что корпорация планирует заблокировать ра-
боту своих сервисов российским организациям.

Справка «Известий»
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факторов роста энергопотребления. 
За десять месяцев 2022-го оно вырос-
ло на 13% относительно 2021-го и на 36% 
относительно докризисного 2019-го, 
отмечается в документе.

Согласно информации Системного 
оператора ЕЭС, потребление электро-
энергии в России в 2023 году состави-
ло 1121,6 млрд кВт•ч. По экспертным 
оценкам, приблизительный объём рас-
ходования ресурсов на добычу крип-
товалют в России в 2022-м составил 
10,8–14,1 млрд кВт•ч. Один центр об-
работки данных мощностью 100 МВт 
потребляет в среднем 832 млн кВт•ч 
в год. То есть дополнительный прирост 
мощности дата-центров для майнинга 
на 4 ГВт обеспечит увеличение полезно-
го отпуска на 33,2 млрд кВт•ч ежегодно 
начиная с 2026-го, указано в документе.

«Известия» направили запро-
сы в Минэнерго, а также в сбытовые 
и майнинговые компании.

Ранее замглавы Минэнерго Павел 
Сниккарс заявил: тарифы для майне-
ров должны вырасти так, чтобы сти-
мулировать их переезд из энергоде-
фицитных районов.

— С точки зрения электроэнерге-
тических компаний основная про-
блема теневой добычи заключается 
в том, что пользователи оплачивают 
электроэнергию по низким тарифам 
для населения. При этом потребление 
электричества теневых криптоферм 
значительно повышает расходование 
среднего домохозяйства, а ресурс фак-
тически используется для коммерче-
ской деятельности. Рост якобы бы-

тового потребления невыгоден для 
промышленных предприятий, кото-
рые по механизму перекрёстного суб-
сидирования теперь компенсируют 
электроэнергетическим компаниям 
пониженные тарифы не только населе-
ния, но и теневых майнеров, — отметил 
аналитик ФГ «Финам» Гордей Смирнов.

У регионов и энергетиков сегодня 
есть все инструменты для борьбы с се-
рым майнингом, в том числе возмож-
ность введения дифференцированных 
тарифов для населения, при которых 
«домашняя» добыча становится эко-
номически невыгодной, считает зам-
пред правления ассоциации «Надёж-
ный партнёр» Андрей Романчук.

— Помимо активизации работы 
энергетиков, возможно, стоит гово-
рить о введении отдельной нормы 
в Кодекс об административных пра-
вонарушениях, предусматривающей 
ответственность за использование 
электроэнергии для целей, отличных 
от применяемого тарифа. Проще гово-
ря, если потребитель физическое лицо, 
то заниматься бизнесом на дому и ис-
пользовать для этого ресурсы по суб-
сидируемому тарифу должно быть за-
прещено законом, — отметил эксперт.

С учётом энергоёмкости майнинга 
и центров обработки данных, а также 
их важности и потенциальном эффек-
те для экономики необходимо чёткое 
нормативное регулирование вопросов 
снабжения таких объектов, учитыва-
ющее потенциал, интересы и особен-
ности функционирования как самих 
IT-структур, так и отечественной энер-
гетики и других потребителей, заклю-
чил Андрей Романчук.

— Мы положительно относимся к лю-
бым мерам, которые направлены на соз-
дание условий для развития в стране 
промышленного майнинга. К ним мы бы 
отнесли проверки со стороны сбытовых 
компаний. Они помогут обелению это-
го рынка в России, — считает директор 
Ассоциации промышленного майнин-
га Сергей Безделов.

Из-за теневых майне-
ров происходят пере-
грузка энергосистемы 
и перебои в поставках 
электроэнергии потре-
бителям
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Сесть за баранку
Что грозит водителю упавшего в Мойку автобуса

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Водителю автобуса, упавшего в Мой-
ку в Санкт-Петербурге, избрали меру 

пресечения — он пробудет в СИЗО как 
минимум до 9 июля. Такое решение 
12 мая вынес Октябрьский районный 
суд Петербурга. В результате случив-
шегося погибли семь человек. Задер-
жан и руководитель фирмы-перевоз-
чика, которой принадлежал транспорт. 
Возбуждено несколько уголовных дел, 
по каждому составу фигурантам грозят 
реальные сроки, указали опрошенные 
«Известиями» юристы. Водитель может 
получить до 15 лет лишения свободы, 
а руководитель компании — до 10 лет.

Октябрьский районный суд Санкт-
Петербурга отправил под арест Рах-
матшоха Курбонова, водителя автобуса, 
упавшего в результате ДТП в реку Мойку.

Инцидент произошёл в пятницу, 
10 мая. Рейсовый автобус с пассажира-
ми потерял управление на набережной, 
столкнулся с двумя автомобилями, а за-
тем упал в воду. В момент ЧП в салоне 
находились около 20 человек — погиб-
ли семеро. Один из пострадавших Алек-
сандр Тверитнев рассказал «Извести-
ям», что автобус упал в реку настолько 
быстро, что пассажиры даже не успе-
ли сообразить, что произошло, а вода 
почти моментально заполнила салон.

— Доли секунды, ничего не успели со-
образить. Я пытался выбить ногами стёк-
ла, но ничего не получалось, — вспомнил 
он. — Вода по колено, потом полностью 
всё заполнила, моментально, секунды 
какие-то. Мы с женой держались за руки, 
но я её потерял в воде. Темно было — ко-

ричневая, тёмная вода, вообще ничего 
не видно, ничего не понятно.

По его словам, он прильнул губами 
к потолку и вдохнул остатки воздуха, 
после в темноте по поручням начал дви-
гаться в переднюю часть автобуса. Там 
он увидел свет, затем его резко вытащи-
ли из салона подоспевшие на помощь 
очевидцы, которые находились в кате-
ре во время прогулки по реке.

После инцидента были возбуждены 
уголовные дела по статьям о нарушении 
правил дорожного движения, эксплуа-
тации транспортных средств и оказа-
нии услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности. Прошли обыски и в офисе 
компании-перевозчика — ООО «Такси», 
сообщили в Следственном комитете.

«Изъята и изучается документа-
ция, связанная с этой деятельностью. 
Следствием допрошены руководящие 
сотрудники этой фирмы, диспетчер 
и иные ответственные лица», — уточ-
нили в ведомстве.

Позднее начальника автоколонны 
компании-перевозчика задержали, 
сообщили в Следственном комитете 
11 мая. Согласно должностной инструк-
ции, именно он должен был следить 
за соблюдением трудовой и транс-
портной дисциплины, в том числе ре-
жима труда и отдыха водителей. След-
ствие считает, что водителю упавшего 
в реку автобуса в течение нескольких 
дней не обеспечивали необходимого 
времени отдыха, указали в ведомстве.

Обвиняемый Рахматшох Курбонов 
на суде заявил, что авария произошла 
из-за отказа тормозов. Однако мужчи-
на свою вину признал.

Один из его адвокатов настаивал 
на домашнем аресте или запрете опре-
делённых действий, ссылаясь на то, что 
работодатель нарушил трудовые права 
его подзащитного. Он отметил: экспер-
тизы об исправности или неисправности 
транспортного средства в деле пока нет, 
но если окажется, что в автобусе были 
поломки, то все обвинения с Курбонова 
должны снять.

Второй адвокат ходатайствовал 
об избрании более мягкой меры пресе-
чения, указывая на личность фигуран-
та: он гражданин России, ранее судим 
не был, у Курбонова трое несовершен-
нолетних детей и ипотека.

Следователь же представил суду до-
кументы о том, что у водителя есть не-
однократные привлечения за несоблю-
дение ПДД. Так, только с апреля по май 
2023 года он совершил 13 правонару-
шений. Более мягкая мера, как указал 
представитель обвинения, невозмож-
на — Курбонов может дальше нарушать 
правила движения, давить на свидете-
лей или скрыться.

— Суд постановил ходатайство сле-
дователя об избрании меры пресечения 
в виде заключения под стражу удовлетво-
рить на срок два месяца: с 10 мая по 9 июля 
включительно, — огласил решение судья.

София Прохорчук, Валерия Мишина

Д емографическая ситуация в России 
непростая, но она осмыслена обще-

ством на многих уровнях — и со стороны 
власти, и со стороны врачей, и со сторо-
ны обычных людей, отметил в интервью 
«Известиям» президент Лиги здоровья 
нации, кардиохирург, академик РАН Лео 
Бокерия. По его мнению, сегодня осо-
бенно актуально сконцентрироваться 
на вопросах охраны семьи, материн-
ства и детства, скоординировать рабо-
ту по продвижению здорового образа 
жизни со стороны разных ведомств, так 
как сейчас они её выполняют зачастую 
по остаточному принципу. Эти и другие 
вопросы будут обсуждаться 15–17 мая 
2024 года в выставочном центре «Гости-
ный Двор» в ходе ХIХ Всероссийского 
форума «Здоровье нации — основа про-
цветания России».

Коэффициент рождаемости в стране 
падает. В прошлом году на одну женщи-
ну приходилось 1,4 рождения, это наи-
меньший показатель за 17 лет. Как мож-
но стабилизировать демографическую 
ситуацию?

Это вопрос непростой. Тенденция об-
щемировая, глобальная. Население Зем-
ли в развитых странах стареет, рожда-
емость падает. Простых решений здесь 
нет. Проблема демографических про-
цессов в том, что они крайне инертны 
и продолжительны по времени. Но в це-
лом я оцениваю сложившуюся на се-
годняшний день ситуацию как осмыс-
ленную обществом на очень многих 
уровнях — и со стороны власти, и со сто-
роны врачей, занимающихся репродук-
тивным здоровьем, и со стороны обыч-
ных людей — мужчин и женщин.

И нам надо продолжать эту линию — 
идеологически, законодательно, соци-
ально и материально поддерживать се-
мьи. О чём и говорил Владимир Путин 
в послании Федеральному собранию. 
Нужно продолжать работать в этом на-
правлении, и результаты будут.

Например, становится больше моло-
дёжных браков. И там, где уже есть дети, 
часто принимается решение в пользу 
третьего или четвёртого ребёнка. Люди 
стали серьёзнее относиться к здорово-
му образу жизни. Под ним я понимаю 

прежде всего отказ от алкоголя и та-
бака. И то и другое в моей жизни при-
сутствовало в приличных объёмах. 
В какой-то момент бросил. Понял, что 
мешает нормально жить и работать. Ко-
нечно, это непросто. Всё зависит от че-
ловека, но всё возможно, если есть мо-
тивация, я в этом убеждён. Сегодня 
я практически не вижу, чтобы люди бол-
тались пьяными по улицам в шесть ча-
сов вечера, как когда-то.

И очень важно системно, на госу-
дарственном уровне заниматься про-
филактикой — ограждать подростков 
от алкоголя, табачной продукции в лю-
бых её вариантах, и это помимо обяза-
тельного контроля со стороны родите-
лей. Кроме того, нужно останавливать 
от употребления алкоголя людей, ко-
торые перешагнули, условно говоря, 
60 лет. Пожилым людям важно следить 

за своим здоровьем, вовремя выявлять 
хронические заболевания и лечить их. 
Всё это так или иначе влияет на демо-
графические показатели.

Что ещё необходимо для поднятия де-
мографии?

Один из медицинских аспектов де-
мографии — это снижение младенче-
ской смертности. И мы совершенно 
точно знаем, что в этой области сде-
лано очень многое: с 1993 по 2022 год 
она снизилась практически в четыре 
раза, сведена к историческому мини-
муму. По этому показателю мы луч-
шие в мире. И это не может не сказаться 
на демографических процессах в бу-
дущем.

Кроме медицинских факторов есть 
ещё социальные, и их доля в принятии 
решения рожать или не рожать значи-
тельно выше медицинских. Но здесь, 
наверное, вопрос не ко мне, а как раз 
к президенту и правительству. Насколь-
ко системно и эффективно будут реа-
лизованы инициативы по поддержке 
рождаемости, поддержке семей на го-
сударственном уровне. От этого мно-
гое зависит.

Если мы нацелены на решение де-
мографических проблем, мы должны 
всемерно поддерживать семьи с деть-
ми и всячески поощрять деторождение. 
В конечном итоге это условие выжива-
ния популяции. И на форуме «Здоровье 
нации — основа процветания России» 
мы обязательно будем говорить о се-
мье. Это одна из основных тем.

Вы направляли президенту России пред-
ложения о создании специального орга-
на по продвижению здорового образа 
жизни. Как такой орган, комиссия, ко-
митет могли бы работать?

Речь шла о специальном коми-
тете при президенте России. Идея — 
в координации государственной по-
литики в сфере формирования ЗОЖ. 
Сегодня это довольно аморфная кон-
струкция: Минздрав рассматрива-
ет проблему ЗОЖ в контексте отказа 
от вредных привычек и правильного 
питания, Минспорт — с точки зрения 
повышения двигательной активно-
сти, Минтруд — как развитие корпо-
ративных программ формирования 

ЗОЖ, Минстрой — в части благоустрой-
ства территорий и рекреационных зон, 
Минобрнауки — по организации сту-
денческого досуга и здоровой образо-
вательной среды.

Очевидно, что для всех ведомств 
это совсем не первоочередные вопро-
сы, а скорее факультативные зада-
чи. Но в свете стратегических целей, 
которые стоят сейчас перед страной, 

в том числе в демографической сфере, 
хорошо бы эту задачу выделить, сде-
лать приоритетной и сформировать об-
щую стратегию.

И что конкретно этот орган мог бы делать 
для населения?

Если мы действительно хотим фор-
мировать здоровый образ жизни, то эти 
разрозненные, нескоординированные 

телодвижения различных ведомств 
необходимо приводить к систем-
ному межотраслевому взаимодей-
ствию. Нужны не эпизодические кам-
пании по пропаганде ценностей ЗОЖ, 
не дополнительная нагрузка ведомств, 
не отдельные энтузиасты и пропаган-
дисты, даже в виде НКО, а целостная 
система, которая включает в себя как 
горизонтальные, так и вертикальные 

Общество

Заснять порчу
Как аферисты наживались на ими же сломанных смартфонах

Валерий Кодачигов,  
Станислав Кучушев

С уд в Саратове признал пять человек 
виновными в 54 случаях мошенни-

чества с преднамеренно испорченными 
смартфонами. И хотя приговор оглашён 
мягкий — от 1,5 до 3,5 года условно, это 
дело может стать прецедентным, пола-
гают эксперты. Схема «потребительско-
го экстремизма», по которой действовали 
преступники, приобрела катастрофи-
ческие масштабы, заявили «Известиям» 
участники рынка. Злоумышленники ло-
мают гаджеты, а их подельники-экспер-
ты признают брак заводским. После это-
го мошенники подают в суд и за телефон 
стоимостью 60–100 тыс. рублей получа-
ют до 400 тыс. компенсации. Как им это 
удаётся и почему группы, специализиру-
ющиеся на таких преступлениях, наибо-
лее активны в Поволжье, читайте в рас-
следовании «Известий».

�� ТЕЛЕФОННОЕ ДЕЛО

Заводской райсуд Саратова в последних 
числах апреля огласил приговор по делу, 
которое в ходе расследования разрос-
лось до 90 томов. Следователи доказа-
ли более 50 эпизодов мошенничества 
на сумму почти 9 млн рублей, к которым 
были причастны пять человек. Они не-
сколько лет обогащались за счёт этой 
незаконной деятельности: сами порти-
ли дорогие гаджеты, получали заведомо 
ложные акты технической экспертизы, 
подавали в суд и выигрывали огромные 
компенсации. Среди пострадавших в ма-
териалах дела значатся «М.Видео — Эль-
дорадо», DNS, «Ситилинк», МТС, «Вым-
пелКом», «МегаФон».

Представители отрасли видят в этом 
решении прецедент, который поможет 
бороться с подобной схемой мошенни-
чества.

— Ритейлеры планируют обращаться 
в правоохранительные органы, Генпро-
куратуру, обращать внимание профиль-
ного ведомства на данную проблему, что 
поможет распространить и на другие 
проблемные регионы практику органи-
зованного судебного преследования тех, 
кто занимается подобным злоупотре-
блением правом, — заявил «Известиям» 
президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ) Артём Соколов.

Ранее, в середине апреля, АКИТ 
направила в Минпромторг письмо 
с просьбой обсудить с представителя-
ми Генпрокуратуры практику злоупо-

требления законом «О защите прав по-
требителей».

�� КАК РАБОТАЕТ СХЕМА 
МОШЕННИКОВ

О деталях мошеннической схемы «Изве-
стиям» рассказали сотрудники двух тор-
говых сетей. По их словам, в группу зло-
умышленников обычно входят юристы, 
технические специалисты и подставные 
покупатели.

— В официальном магазине приоб-
ретается дорогостоящий смартфон. 
Его намеренно приводят в неисправ-
ное состояние, например воздействи-
ем СВЧ-излучения, — рассказал один 
из собеседников «Известий». — Далее 
от подставного лица ритейлеру подаётся 
претензия с требованием возврата сто-
имости товара из-за производственно-
го брака в нём. При этом зачастую про-
воцируется ситуация «отказа продавца» 
в возврате денег. Например, претензия 
отправляется на адрес, по которому ри-
тейлер это требование гарантированно 
не получит, товар не передают для про-
ведения проверки качества. После чего 
мошенники получают у своих сообщни-
ков «экспертизу» о производственном 
характере брака и обращаются в суд.

Финансовые требования мошенни-
ков в три–пять раз превышают перво-
начальную стоимость устройства. В них 
помимо цены самого смартфона вклю-
чаются расходы на экспертизу, неустой-
ка, моральный вред, штраф и судебные 
расходы. В итоге сумма иска за смарт-
фон стоимостью 60–100 тыс. рублей воз-
растает до 300–400 тыс.

— Суды, как правило, выносят реше-
ния в пользу истцов. Но в данном слу-
чае это не добросовестные потребители, 
а организованная группа злоумышлен-
ников, действующих в сговоре, — ут-
верждает источник, близкий к одному 
из ритейлеров.

Причём мошенники придумали 
ещё один способ дополнительного за-
работка. По решению судов, получив 
компенсацию, покупатель обязан вер-
нуть пришедший в негодность смартфон 
ритейлеру. Но злоумышленники могли 
такой товар не возвращать, а продавать 
на чёрном рынке.

О подобной мошеннической схеме 
один из топ-менеджеров сотовой розни-
цы рассказывал корреспонденту «Изве-
стий» ещё в начале 2010-х годов. Но тогда 
эти случаи были единичны. Кроме того, 
если поначалу мошенники проявляли 

«скромность» — разница между стоимо-
стью устройства и заявленной компен-
сацией, как правило, была небольшой, 
то с годами их аппетиты кратно возрос-
ли. Некоторые из них даже открывали 
офисы и нанимали сотрудников, где, 
не стесняясь, обещали вернуть деньги 
за любой товар всякому обратившемуся.

В последние два-три года старая схе-
ма обрела второе дыхание.

— Суммарные исковые требования 
к крупнейшим продавцам превышают 
500 млн рублей в год. И это только по тем 
делам, которые сами ритейлеры иденти-
фицируют как однозначно мошенниче-
ские схемы, — утверждает один из участ-
ников рынка.

В 2022–2023 годах ситуация «приоб-
рела катастрофические масштабы», го-
ворится и в письме АКИТ в Минпромторг.

Организованные группы, промышля-
ющие мошенническими схемами с элек-
троникой и бытовой техникой, обогати-
лись на миллиарды рублей, отмечают 
авторы обращения.

По версии авторов письма, только 
суммы штрафов, которые по решениям 
судов выплачиваются «потребитель-
ским экстремистам», могут достигать 
7,5 млрд рублей в год.

Обращение поступило в Минпром-
торг и находится на рассмотрении, со-
общили «Известиям» в ведомстве.

�� НА СТРАХ РИТЕЙЛУ

В крупных торговых сетях «Известиям» 
подтвердили наличие проб лемы.

— Мы знаем о таком виде мошенниче-
ства, который маскируется под защиту 
права потребителя, но на деле ориенти-
рован только на незаконное обогаще-
ние, — сообщили «Известиям» в «Мега-
Фоне».

К злоупотреблению правом приводит 
преимущественно заключение так на-
зываемых экспертов, которые зачастую 
и участвуют в выведении устройства 
из строя, утверждают в пресс-службе 
«М.Видео — Эльдорадо».

Своё развитие феномен получил по-
сле разъяснений в постановлении пле-
нума Верховного суда РФ от 2012 года — 
с этого момента судебный штраф 
в размере до 50% от стоимости товара 
стал перечисляться не в бюджет, а ист-
цу, отмечает представитель ритейлера.

Неизменные участники мошенниче-
ской схемы и недобросовестные юристы.

— Есть юристы, у которых в производ-
стве находится по нескольку десятков 
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государственные и общественные свя-
зи и структуры. Вот этим всем и мог бы 
заниматься специальный комитет.

Это методологически. А технически 
можно было бы для начала иницииро-
вать создание центров по здоровому 
образу жизни и мотивировать населе-
ние посещать их. Это возможно, зару-
чившись поддержкой общественников 
и активистов. У нас столько террито-

рий, столько помещений, столько гра-
мотных людей, которые знают, как это 
сделать на месте. Поддержите их, дай-
те им свободу делать это.

Сейчас сильно возросла роль мест-
ного самоуправления, роль муниципа-
литетов именно в формировании ЗОЖ. 
Надо на этом уровне с учётом мнения 
людей формировать реальные про-
граммы создания условий для оздо-
ровления, повышения культуры отно-
шения к своему здоровью. На форуме 
этим вопросам посвящены мероприя-
тия в рамках Дня муниципальных об-
разований.

Человеку нужно помогать делать 
выбор в сторону ЗОЖ. Делать его бо-
лее лёгким и удобным. Создавать ус-
ловия для этого выбора. Мы на форуме 
«Здоровье нации — основа процветания 
России» всё время говорим о необхо-
димости организации дружественно-
го здоровью пространства.

Что бы вы рекомендовали властям для 
популяризации ЗОЖ?

Важно не заставлять людей зани-
маться спортом, правильно питаться, 
отказываться от алкоголя или сигарет, 
а больше объяснять им пользу заботы 
о своём здоровье — это первое. А вто-
рое — создавать условия. У нас есть про-
ект «Каждому муниципалитету — марш-
рут здоровья». Так вот мы совершенно 
точно знаем: если создать удобный 
маршрут — с навигацией, с инструкто-
рами, с малыми площадками и местами 
для отдыха, на нём появятся люди. Это 
факт. И так во всём — велосипедные до-
рожки, малые спортивные площадки, 
доступные залы.

Надо создавать удобную и доступ-
ную инфраструктуру здорового обра-
за жизни. Большие спортивные объек-
ты — это для развития спорта, а для ЗОЖ 
всё должно быть в шаговой доступно-
сти, просто и удобно. Сейчас мы дела-
ем умные маршруты, чтобы люди че-
рез QR-коды могли посмотреть разные 
упражнения и получить советы от спе-
циалистов, экспертов Лиги здоровья 
нации.

С широким доступом в интернет 
люди как-то стали меньше слушать 
мнение специалистов, точнее, оно те-
ряется в потоке мнений лжеспециа-

листов, и это меня, конечно, тревожит. 
Слишком много некачественной, про-
тиворечивой, просто ложной инфор-
мации. Хотелось бы, чтобы в публич-
ном поле было больше профессионалов, 
врачей, экспертов. Чтобы это было си-
стемой, чтобы люди привыкли к обще-
нию со специалистами, чтобы больше 
было информации от надёжных источ-
ников, чтобы люди слушали, задавали 
вопросы.

Должно создаваться не только фи-
зическое пространство, дружествен-
ное здоровью, но и информационное. 
Это очень важно. Сегодня информаци-
онное поле явно не отвечает этим по-
требностям. Сколько всяких глупостей 
и так называемых полезных советов для 
здоровья непрерывно плодится в Сети, 
в том числе и от моего имени. С этим 
надо, конечно, что-то делать, посколь-
ку в итоге страдают люди.

Но я верю, что мы и здесь сможем пе-
реломить ситуацию. Как бы там ни было, 
20 лет назад о здоровом образе жизни 
мало кто говорил не только на государ-
ственном уровне, но и в публицистике. 
Сегодня есть реальный государствен-
ный заказ на ЗОЖ, и у людей есть спрос 
на эту информацию.

Сейчас средняя продолжительность 
жизни россиян — 73 года, а к 2030-му 
её планируется увеличить до 78. Насколь-
ко это реально, на ваш взгляд?

Я бы, конечно, посоветовал всем рос-
сиянам жить не меньше ста лет. Тогда 
они ещё и правнуков встретят, а может, 
и праправнуков. Это, конечно, шутка, 
но это то, к чему мы должны стремиться.

Но на самом деле помимо правиль-
ного питания, физической активности, 
социальных условий, в которых чело-

век находится и которые можно регу-
лировать, большое значение имеет ге-
нетика. Я думаю, что эта тема с точки 
зрения изучения никогда не будет ис-
черпана. Уверен, по мере того как будет 
улучшаться здравоохранение и менять-
ся наш образ жизни в лучшую сторону, 
продолжительность жизни будет уве-
личиваться. Но по-разному — в зависи-
мости от пола, генетических предрас-
положенностей, региона проживания 
и других параметров.

Люди ведь хотят не просто долго 
жить, а жить счастливо и быть здоро-
выми. Физическая активность, интел-
лектуальная сохранность, возможность 
самостоятельно обслуживать себя — 
важные факторы долгой жизни. Я, 
со своей стороны, могу просто пожелать 
людям, которые об этом думают, быть 
твёрдыми, настойчивыми и добиваться 
того, чтобы вести здоровый образ жизни.

А с медицинской точки зрения, что-
бы достичь нужных показателей увели-
чения продолжительности жизни, не-
обходимо убрать основные причины 
преждевременной смертности: сердеч-
но-сосудистые заболевания, онкологи-
ческие заболевания, сахарный диабет, 
заболевания органов дыхания ну и по-
том уже травмы и прочее. И, как пока-
зывает мировой опыт да и наш отече-
ственный опыт тоже, здесь нет других 
путей, кроме программ по формирова-
нию ЗОЖ.

Понимаете, медицина лечит и спа-
сает, а для того чтобы долго жить, же-
лательно меньше давать поводов 
к лечению и уж тем более к спасению. 
В медицинской статистике есть такой 
термин «время дожития». На сегодняш-
ний день это примерно 20 лет с момента 
появления серьёзных хронических за-
болеваний. Чем позже у человека поя-
вятся эти болезни, тем дольше он про-
живёт. ЗОЖ снижает значительное 
количество факторов риска.

дел «по компенсациям» к ритейлерам. 
Например, у Светланы Ч. из Самарской 
области (имя изменено, настоящее име-
ется в распоряжении редакции. — «Изве-
стия»). Есть и такие, которые гастроли-
руют по разным регионам и в качестве 
жертв в пределах одного региона ста-
раются выбрать разных ритейлеров, — 
отметил наш источник в одной из тор-
говых сетей.

«Известия» проверили утвержде-
ние собеседника. В системе ГАС «Пра-
восудие» мы нашли более тысячи запи-
сей с упоминанием названного нашим 
собеседником юриста. В большинстве 
из них она представлена как секретарь 
суда, но с 2019 года выступает в качестве 
представителя истцов по делам о защи-
те прав потребителей. На звонки «Изве-
стий» она не ответила.

В помощь мошенникам существует 
и много обучающего видео в сети — как 
испортить рабочую технику, чтобы в ней 
можно было признать заводской брак, 
а также многочисленные центры экспер-
тизы, которые явно являются заинтере-
сованной стороной в процессах, утверж-
дает Артём Соколов.

По словам участников рынка, мошен-
нические схемы такого рода несут угро-
зу и для законопослушных покупателей.

— Речь идёт об увеличении стоимости 
электроники, потому что бизнес должен 
чем-то покрывать убытки, и это закла-
дывается в стоимость товаров. Плюс ус-
ложняется процедура возврата реально 
бракованной техники для добросовест-
ных граждан, — утверждает один из них.

�� ПОВОЛЖСКАЯ АНОМАЛИЯ

Как говорят в «М.Видео — Эльдорадо», 
наиболее остро ситуация развивается 
в Самарской, Саратовской, Волгоград-
ской областях и Краснодарском крае. 
Количество дел против торговых сетей 
у наиболее активных групп по защите 
прав потребителей может исчислять-
ся сотнями, утверждает представитель 
розничной сети.

— Особенно актуален вопрос в ре-
гионах Поволжья. Видим, что мошен-

нические схемы отрабатываются ор-
ганизованными группами, — отметили 
и в пресс-службе МТС. — Часто «потер-
певшие», чьи интересы якобы пред-
ставляют мошенники, даже не в курсе 
о решении в их пользу. Для противодей-
ствия этим схемам мы работаем с пра-
воохранительными органами и рас-
считываем, что в ближайшее время 
законодательство в этой сфере и су-
дебные практики учтут эти противо-
правные действия.

У экспертов рынка география подоб-
ных преступлений даже получила назва-
ние «Поволжская аномалия». Так, по под-
счётам, предоставленным редакции 
одним из собеседников, в 2022–2023 го-
дах порядка 80% выплат по судебным ис-
кам о бракованной технике Apple прихо-
дилось на три города — Тольятти, Самару 
и Саратов. Для сравнения: доля Москвы 
и Санкт-Петербурга в этих подсчётах со-
ставляет только по 2%.

Вероятно, такая география мошенни-
чества объясняется тем, что это не са-
мые бедные регионы, где покупка до-
рогого смартфона — заметное событие 
с точки зрения продавцов, но и не самые 
богатые, что провоцирует такой кри-
минал, предположил источник в одной 
из розничных сетей.

�� СУДЕБНЫЕ ПРЕЦЕДЕНТЫ

Приговор группе мошенников, вынесен-
ный 27 апреля в Саратове, не единствен-
ный за последнее время. Так, в феврале 
2024 года ГУВД Саратовской области со-
общило о завершении расследования 
ещё одного дела о мошенничестве с со-
знательной порчей техники.

Следователи установили причаст-
ность двух обвиняемых к 37 эпизодам 
преступлений с ущербом ритейлерам 
на сумму около 5 млн рублей. Сейчас это 
дело рассматривается по существу в За-
водском районном суде Саратова. Как 
выяснили «Известия», имена и фамилии 
подсудимых совпадают с практикующи-
ми юристами из Саратова, а среди выи-
гранных ими дел были и касающиеся за-
щиты прав потребителей.

Издание ознакомилось с одним из та-
ких решений. Согласно ему, АО «Мега-
Фон Ритейл» выплатило истцу 134 тыс. 
рублей за якобы неисправный iPhone 
8 Plus, приобретённый за 60 тыс.

Похожее уголовное дело в отноше-
нии четырёх фигурантов также рассма-
тривается Ленинским районным судом 
Саратова.

А в августе 2023 года приговор вы-
несли ещё по одному делу о потреби-
тельском экстремизме. В Хакасии се-
меро участников «банды юристов», как 

их называли в местных СМИ, получили 
от одного года восьми месяцев до пяти 
лет восьми месяцев колонии. Интерес 
к процессу подогревался ещё и тем, что 
организатором мошенничества след-
ствие считало Евгения Антоненко, из-
вестного в регионе юриста, который 
в своё время даже избирался в горсо-
вет Абакана. В итоге он и получил са-
мый большой срок.

Фигурантам дела предъявили обви-
нения в мошенничестве в особо крупном 
размере с ущербом более 2 млн рублей. 
В среднем телефоны, которые они при-
обретали, стоили не более 60 тыс. руб-
лей, а после удовлетворения исковых 
требований продавцы техники плати-
ли злоумышленникам более 200 тыс. 

�� КАК РЕШАТЬ ПРОБЛЕМУ

По мнению президента АКИТ Артёма Со-
колова, поменять ситуацию, снизить за-
интересованность юристов-мошенни-
ков в применении подобных схем могут 
только изменения законов и расследо-
вания противоправной деятельности 
в рамках уголовных дел.

— В частности, необходимо изменить 
закон «О защите прав потребителей», 
скорректировав положение о том, что 
сумма взысканной неустойки не может 
превышать общую цену товара, а штра-
фы в размере 50% от суммы, присуждён-
ной в пользу потребителя, должны на-
правляться в федеральный бюджет, как 
это было до 2012 года, — считает прези-
дент АКИТ.

Причина возникновения «потреби-
тельского экстремизма» кроется в уяз-
вимости профильного закона, признают 
и юристы. Речь идёт о положениях, регу-
лирующих возмещения и компенсации 
за производственный брак, рассказал 
партнёр юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнёры» Дмитрий Горбунов.

По его мнению, проблемой стоит счи-
тать и огромное число неблагонадёж-
ных экспертов. Она вытекает из недо-
статочной жёсткости регулирования 
данного экспертного сегмента.

— Бороться с данными схемами необ-
ходимо комплексно, ритейлеры долж-
ны более активно привлекать внима-
ние надзорных органов и законодателей, 
чтобы выработать положительные для 
себя прецеденты. Также жёстче должна 
стать и ответственность за выдаваемые 
заведомо ложные экспертизы, — счита-
ет Дмитрий Горбунов.

По его мнению, улучшить ситуацию 
помогло бы ужесточение требований 
к проведению экспертиз, таких как ли-
цензирование, саморегулирование дан-
ного вида деятельности.

 

За спрос не дают
A Так, в перечень ВЗН пока 

не вошёл, например, препа-
рат «Сипонимод», рассказал «Извести-
ям» сопредседатель Всероссийского со-
юза пациентов Ян Власов. Это лекарство 
необходимо для терапии вторично про-
грессирующего рассеянного склероза.

— Мы боремся за препарат и надеемся, 
что он будет рассматриваться на следу-
ющих комиссиях, — добавил Ян Власов.

Анастасия из Орловской области с си-
стемной красной волчанкой не может до-
биться выдачи ей препарата «Анифролу-
маб», который должен был быть включён 
в список ЖНВЛП. По словам Анастасии, 
в Москве ей несколько раз предостав-
ляли препарат по решению врачебной 
комиссии — это единственный способ 
получить бесплатно такое лекарство. 
Но затем комиссия начала отказывать 
в его выписке.

Елена из Ярославской и Анна из Ива-
новской области также столкнулись 
с трудностями при получении «Анифро-
лумаба». Они обе тоже страдают от крас-
ной волчанки. Анна намерена добивать-
ся выдачи ей лекарства через суд.

Судиться ради получения нужных ле-
карств приходится и пациентам с син-
дромом короткой кишки (СКК) — так 
они надеются получить «Тедуглутид», 
одобренный комиссией Мин здрава 
в 2022 году.

— Наши пациенты в большинстве слу-
чаев по жизненным показаниям нужда-
ются в парентеральном (внутривенном. — 
«Известия») питании. «Тедуглутид» нужен 
больным для сокращения потребности 
в нём, — рассказала «Известиям» предсе-
датель организации поддержки пациен-
тов с воспалительными заболеваниями 
кишечника и синдромом короткой киш-
ки «Доверие» Татьяна Шашурина.

Во взрослом возрасте пациенты 
с СКК имеют право на обеспечение пре-

паратами по жизненным показаниям 
за счёт регионального бюджета, в слу-
чае если у них есть инвалидность пер-
вой или второй группы, отметила Татья-
на Шашурина.

— Включение «Тедуглутида» в список 
жизненно важных увеличит для пациен-
та шансы получения этой терапии за счёт 
государства, — добавила она. — Сейчас 
люди вынуждены обращаться в суды, 
чтобы добиться обеспечения дорогосто-
ящими лекарствами за счёт государства.

В организации «Ветер надежд», кото-
рая также оказывает помощь пациен-
там с СКК, «Известиям» сообщили, что 
каждый год в стране проходит больше 
десятка судов за получение «Тедуглу-
тида», но далеко не все заканчиваются 
в пользу больных.

В Минздраве «Известиям» сообщили, 
что «для урегулирования указанных во-
просов» ведомство разработало проект 
постановления правительства, он раз-
мещён на портале проектов норматив-
ных правовых актов.

— Сейчас документ проходит регла-
ментные процедуры, — указали в пресс-
службе ведомства.

Согласно документу, в случае его 
принятия до 1 июля 2024 года министер-
ство должно будет подготовить пред-
ложения по корректировке перечней 
препаратов «в целях их рассмотрения 
на заседании комиссии Минздрава», по-
сле чего комиссия вновь должна будет 
принять решение — до 10 августа.

Тест на грамотных
Мошенники начали атаковать финансовых экспертов

Анна Каледина

Мошенники, которые с использо-
ванием методов социальной ин-

женерии похищают средства со счетов 
граждан, открыли настоящую охоту 
на финансовых экспертов, а также на об-
щественников, привлекающих внима-
ние к деятельности финансовых пира-
мид. Аферисты создают поддельные 
аккаунты в мессенджерах и от имени 
известных людей рассылают сообще-
ния. Как правило, в них адресатов пред-
упреждают, что в отношении одного 
из экспертов или фондов начата про-
верка и скоро по этому поводу с ними 
свяжутся сотрудники ФСБ. Чем опасна 
эта схема и почему специалисты подо-
зревают, что цель мошенников не только 
в обогащении, — в материале «Известий».

В последние недели мошенники 
окружили во всех смыслах внимани-
ем финансовых экспертов и правоза-
щитников, рассказали «Известиям» 
специалисты платформы «Мошелов-
ка», которая специализируется на про-
тиводействии аферистам. По словам 
эксперта платформы Александры По-
жарской, первый сигнал поступил 
в прошлом месяце. Причём он касал-
ся куратора самой «Мошеловки» Аллы 
Храпуновой.

С её поддельного аккаунта в мес-
сенджере (а то, что это фейк, не было 
понятно её контактам) коллегам на-
чали приходить сообщения, что при-
знанный эксперт финрынка (замгла-
вы экспертного совета ЦБ по защите 
прав потребителей финуслуг, предсе-
датель совета СРО «МиР» и т.д.) Эльман 
Мехтиев подозревается в экстремист-
ской деятельности, поэтому им инте-
ресуется ФСБ.

По уже известной схеме, расска-
зали в «Мошеловке», собеседников 
преду преждали, что куратор от ком-
петентных органов будет связывать-
ся по этому вопросу, а также о том, 
что телефоны «на прослушке», поэто-
му общаться следует исключительно 
в Telegram и никому об этом не расска-
зывать. Далее путь хорошо известен 
из практики: «куратор из ФСБ» зво-
нит потенциальной жертве и под раз-
личными предлогами пытается по-
лучить доступ к банковским данным 
или убеждает добровольно перевести 
деньги на подконтрольные мошенни-
кам счета.

— Затем коллеги стали сообщать нам 
об аналогичных случаях и в отноше-

нии других экспертов. С начала апре-
ля нами зафиксировано уже несколько 
прецедентов. Тренд наметился, — под-
черкнула Александра Пожарская.

Показательный пример затронул 
сразу двух экспертов. Как сообщила 
Александра Пожарская, директор Ас-
социации развития финансовой гра-
мотности (АРФГ) Вениамин Каганов 
получил сообщение с поддельного 
аккаунта управляющего Федераль-
ным фондом по защите прав вкладчи-
ков и акционеров Марата Сафиули-
на. Злоумышленники убеждали главу 
АРФГ в том, что в фонде грядёт «вне-
плановая проверка» и он должен со-
действовать куратору из ФСБ, кото-
рый с ним вскоре свяжется. Подобные 
сообщения с фейкового аккаунта по-
лучили и другие коллеги Марата Сафи-
улина. О чём он написал в своих соцсе-
тях, предупредив не доверять таким 
сообщениям.

Как считают в «Мошеловке», цель 
подобных атак аферистов не только 
нажива, но и дискредитация финан-
совых аналитиков и властей, а также 
месть. Например, отметила Александра 
Пожарская, Марат Сафиулин активно 
занимается не только темой мошен-
ников, но и разоблачением финансо-
вых пирамид. Недавно он опублико-
вал материалы об очередной компании 
с признаками финансовой пирамиды, 
в отношении которой полицией про-
водится проверка в рамках уголовно-
го дела, пояснила эксперт.

— Что касается попытки дискреди-
тации, в случае успеха в информпро-
странстве непременно появились бы 
публикации с тезисом о том, что бор-
цы с мошенничеством не в состоя-
нии защитить даже себя. Ну а сами 
зло умышленники настолько могу-
щественны, что могут создавать ре-
путационные риски и приносить фи-
нансовые потери представителям 
федеральных и финансовых властей 
России, — предположила эксперт «Мо-
шеловки».

Вениамин Каганов также придержи-
вается мнения, что такие атаки не толь-
ко решают задачу похищения средств, 
но и в целом пытаются посеять неуве-
ренность и недоверие, что на руку мо-
шенникам.

— Чтобы и в обычной жизни у всех 
были основания сомневаться не толь-
ко в специалистах, о которых становит-
ся известно, но и в тех, с кем они рабо-
тают ежедневно и постоянно, — уверен 
глава АРФГ. — Поэтому то, что за дей-
ствиями аферистов стоят не просто 
финансовые интересы, но и задача дис-
кредитировать авторитетных специа-
листов, нельзя ни в коем случае сбра-
сывать со счетов.

Как правило, любые мошеннические 
действия подразумевают получение 
вторичной выгоды, в том числе и в виде 
заведомо спланированной информаци-
онной диверсии, согласен президент 
инвестиционной платформы «Инвой-
сКафе» Геннадий Фофанов.

— Полагаю, цель тут — именно дис-
кредитация специалистов, поскольку 
любые лидеры мнений являются свое-
го рода мишенью, — сказал он.

В пресс-службе СРО «МиР» заявили: 
мошенники использовали именно ука-
занных экспертов, поскольку они зани-
мают различные руководящие долж-
ности и публичны. При этом в основе 
лежит традиционная мотивация зло-
умышленников.

— К сожалению, мы живём в период, 
когда одна мошенническая схема сме-
няет другую. Их цель одна — заработать 
на наивности граждан. Скорее всего, 
данная схема также имела именно эту 
цель, — отметили в организации.

Безусловно, основная задача мо-
шенников — это похищение средств 
со счетов граждан. Просто в этом слу-
чае они повышают для себя планку, 
пытаясь зайти от имени финансовых 
экспертов на таких же специалистов, 
уверена Александра Пожарская. 
По её словам, эта схема — модификация 
уже известной, когда сообщения при-
ходят с поддельных аккаунтов руково-
дителей в любых сферах деятельности.

Опасность этой схемы 
в том, что люди привык-
ли доверять информа-
ции, которую получают 
от коллег, а тем более 
от начальства

Общество
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Тороп берёт
Как вратарь ЦСКА повлиял на расклад в чемпионской гонке

Алексей Фомин 

В чемпионате России по футболу про-
должается жёсткая борьба за первое 

место. И её фаворитом после 28-го тура 
стало «Динамо», на последних минутах 
вырвавшее победу у «Балтики» (3:2). Мо-
сквичи воспользовались осечками сво-
их конкурентов: чуть раньше «Зенит» 
проиграл дома ЦСКА (0:1), у которого 
отличный матч провёл молодой вра-
тарь Владислав Тороп. А «Краснодар» 
минимально уступил в гостях «Спарта-
ку» (0:1). Эта победа дала шансы красно-
белым побороться даже за серебряные 
медали. Такая же возможность появи-
лась у московского «Локомотива», побе-
дившего в гостях «Оренбург» (2:0). Обо-
стрилась и без того непростая ситуация 
и внизу турнирной таблицы, где только 
«Сочи» кажется безнадёжным аутсайде-
ром, а кроме него за выживание борют-
ся ещё пять клубов.

Матчи 28-го тура с участием лиде-
ров прошли 11 мая. Первыми на поле 
в Москве вышли «Спартак» и «Красно-
дар». Южный клуб отставал на одно 
очко от лидирующего «Зенита» и шёл 
вровень с «Динамо», опережая бело-
голубых по дополнительным показа-
телям. Встреча прошла при преиму-
ществе гостей, но «Краснодару» боком 
вышли загубленные моменты.

В начале игры Кади Боржес про-
бил мимо пустых ворот. А сразу после 
перерыва он же попал в перекладину. 
Между этими эпизодами на 35-й ми-
нуте Роман Зобнин с передачи Дани-
ила Хлусевича открыл счёт, который 
до конца игры так и остался неизмен-
ным. «Краснодар» не выигрывает тре-
тий матч подряд. И в очередной раз 
упускает шанс выйти в лидеры.

И теперь рискует вообще лишить-
ся медалей, так как «Спартак» сокра-
тил отставание от «быков» до четы-
рёх очков. Интересно, что спартаковцы 
ещё ни разу не проиграли при нынеш-
нем и.о. главного тренера Владимире 
Слишковиче, который в апреле сме-
нил Гильермо Абаскаля. При Слишко-
виче сыграно уже пять матчей в чем-
пионате и два в Кубке — четыре победы, 
три ничьи.

— Мы играем в наш футбол и хотим 
просто радовать болельщиков, — зая-
вил «Известиям» полузащитник «Спар-
така» Михаил Игнатов. — По этому 
не задумывались о том, что вмешались 
в чемпионскую гонку, отобрав очки 
у одного из претендентов на золото. 
Тем более этой весной мы также отби-
рали баллы у «Зенита» (0:0) и «Динамо» 
(2:1). Не смотрим на таблицу. И неваж-
но, какой соперник перед нами. Мы на-
страиваемся на каждую игру макси-

мально серьёзно. У нас в коллективе 
сейчас хорошее настрое ние, хорошая 
атмосфера, что и приносит резуль-
тат. Шансы на медали? Посмотрим. 
У нас осталось два матча в чемпиона-
те, у «Краснодара» тоже. Время пока-
жет, сможем ли догнать их.

Вслед за матчем в Москве началась 
встреча в Питере. И «Зенит» дал там 
шанс «Спартаку» уже на серебряные 
медали. Действующий чемпион играл 

дома с застрявшим в середине табли-
цы московским ЦСКА. Этим командам 
ещё предстоит играть 15 мая ответный 
матч полуфинала Кубка России.

Для армейцев эта встреча будет 
ключевой нынешней весной, так как 
выигрыш Кубка — последний шанс из-
бежать провала в этом сезоне. Поэто-
му казалось, что главный тренер ЦСКА 
Владимир Федотов произведёт рота-
цию состава, чтобы поберечь основу 

к кубковой встрече, не бросая все силы 
на игру с «Зенитом» в чемпионате.

Но на этот матч красно-синие тоже 
настроились очень серьёзно. Из значи-
мых кадровых решений стоит отметь 
отсутствие в составе Игоря Акинфеева. 
Сменивший его молодой Владислав То-
роп обычно выходит в основе в кубко-
вых матчах. Но его появление на поле 
в игре с «Зенитом» стало одним из клю-
чевых моментов.

В первом тайме Владислав едва 
не привёз гол в свои ворота, когда при 
выносе мяча попал в своего же за-
щитника. Вендел подкараулил отскок 
и пробил в пустые ворота, но мяч с лен-
точки вытащил Иван Обляков. Во вто-
ром тайме на 58-й минуте Илья Агапов 
заработал пенальти в ворота «Зенита», 
который реализовал Фёдор Чалов.

После этого ЦСКА грамотно оты-
грал в обороне. Несколько раз хозяе-
ва прижали к воротам армейцев и соз-
дали очень опасные моменты, но два 
сложнейших сейва Торопа позволи-
ли красно-синим спастись. Таким об-
разом, решение поставить в состав 
второго вратаря оказалось залогом 
успеха.

Команда Федотова удержала по-
беду и поднялась на шестое место. 
Но главное — «Зенит» упустил воз-
можность оторваться от «Краснода-

ра». И превосходство над «Спартаком» 
теперь имеет всего в пять очков. В по-
следних четырёх турах сине-бело-го-
лубые набрали всего один балл.

— У «Зенита» уже нет того лоска, 
что был присущ ему в прошлые се-
зоны, — сказал «Известиям» бывший 
защитник ЦСКА Владимир Понома-
рёв. — На команде сказывается летний 
уход Малкома и Далера Кузяева. Най-
ти им замену в опорной зоне и атаке 
так и не удалось. Большую часть мат-
чей в этом сезоне «Зениту» удавалось 
выигрывать на классе, но в целом все 
уже научились играть против наше-
го чемпиона. Это продемонстрировал 
и ЦСКА в последнем туре. Да, армейцы 
слишком садились в оборону, но само-
отдача, дисциплина и отличная игра 
Торопа в итоге решили исход. Если бы 
«Краснодар» и «Динамо» были способ-
ны спокойно набирать свои очки, не де-
лая много глупых ошибок, они бы уже 
давно оставили Питер без золота.

Зоя Игумнова 

«И мператор Атлантиды» — режис-
сёрский дебют Вадима Летунова. 

Автор оперы со сказочным названием 
и страшным содержанием — чешский 
композитор Виктор Ульман. За своё 
сочинение он погиб в газовой камере 
концлагеря Освенцим в октябре 1944-го. 
Туда его отправили вместе с семьёй, 
а также с либреттистом, 25-летним поэ-
том Петером Кином. Об опере стало из-
вестно благодаря библиотекарю гетто. 
А спустя 80 лет с момента её написания 
«Императора Атлантиды» поставили 
в «Геликон-опере». «Известия» побы-
вали на премьере и оценили спектакль.

Лёгкая дымка, приглушённое осве-
щение погружали зрителей в обста-
новку предстоящего спектакля в Бе-
локолонном зале княгини Шаховской 
«Геликон-оперы». Неофиты от театра 
ждали от оперы с привлекательным 
названием какой-то интриги, а мо-
жет, сказочного действа. Но люди све-
дущие, коих на спектаклях «Геликона» 
большинство, знали, на что они при-
шли. Им было интересно, какое режис-
сёрское решение сочинению Виктора 
Ульмана предложит молодой поста-
новщик.

У известного чешского композитора 
трагическая судьба. Из-за еврейского 
происхождения Ульмана вместе с се-
мьёй в 1942 году поместили в крепость 
Терезин, где во время Второй мировой 
войны было основано «образцовое гет-
то» Терезиенштадт. Немцы даже ввели 
здесь в обиход свои деньги — банкно-
ты от 1 до 100 крон. На лицевой стороне 
изображался Моисей со скрижалями.

За два года нахождения в этом кон-
цлагере Виктор Ульман, ученик вели-
кого австрийца — композитора Ар-
нольда Шёнберга, написал два десятка 
произведений, в том числе три форте-
пианные сонаты, струнный квартет, 

оркестровые работы и оперу «Импе-
ратор Атлантиды».

В гетто был концертный зал, в ко-
тором Ульман представлял свои со-
чинения. Но оперу показать не успел. 
Нацистское командование усмотре-
ло в «Императоре» намёк на Гитлера, 
а в мифической Атлантиде — Германию, 
чьё будущее считывалось со страниц 
партитуры Ульмана. Опера написана 
на немецком языке. За это смелое про-
изведение, за сатиру и аллюзии на фа-
шизм в октябре 1944-го сочинителя 
и его близких перевезли в польский Ос-
венцим. Там вскоре они погибли в газо-
вой камере.

Партитуру «Императора Атлантиды» 
обнаружили в 1975 году. Её сохранил 
биб лиотекарь гетто Эмиль Утиц. С тех 
пор оперу ставят по всему миру. Впер-
вые, в том же 1975-м, в театре Bellevue 
в Амстердаме. И теперь её представи-
ли зрителям «Геликон-оперы».

Художественный руководитель 
постановки, худрук театра, народ-
ный артист России Дмитрий Бертман. 
Спектакль он доверил двум дебютан-
там — своему ученику, режиссёру Ва-
диму Летунову и дирижёру Елене Со-
сульниковой.

— Дмитрий Александрович знал, 
что я увлекаюсь историей, и пред-
ложил найти материал, написанный 
в XX веке, — рассказал «Известиям» ре-
жиссёр Вадим Летунов. — Опера «Импе-
ратор Атлантиды» отражает события, 
непосредственно повлиявшие на исто-

рию нашей страны и на самого компо-
зитора. Сюжет у оперы простой: некий 
Император объявляет тотальную войну 
на уничтожение всего живого, а Смерть 
отказывается ему служить.

Как считает режиссёр, опера Ульма-
на — некий творческий протест компо-
зитора против происходящего в Евро-
пе и мире, против фашизма.

Как писал о своём сочинении Вик-
тор Ульман, эта опера о жизни, кото-
рая разучилась смеяться. И о смерти, 
которая разучилась плакать в мире, 
который больше не умеет радоваться 
от жизни и умирать от смерти. Вадим 
Летунов настолько проникся любовью 

к этой музыке и поверил в важность по-
слания, что процесс создания спекта-
кля стал для него удовольствием. Про-
изведение непростое для постановки. 
В нём пересекается несколько жанров 
сразу: тут и эпическая опера, и мело-
драма, и даже кабаре. Постановщик ре-
шил взять за основу комедию дель арте. 
Сюжет оперы вне времени.

— «Император Атлантиды» напомина-
ет нам о тёмных сторонах человеческой 
природы и призывает к сочувствию 
и солидарности со всеми, кто сталкива-
ется с насилием и несправедливостью, 
при этом наполняет нас верой в лю-
бовь и победу добра над злом, — счита-
ет режиссёр Вадим Летунов. — Для меня 
было очень важно, чтобы артисты мог-
ли не только петь и играть, но и проник-
нуть в суть оперы. Актёры должны по-
нять исторический и эмоциональный 

контекст произведения, чтобы пере-
дать послание автора зрителям.

Красивая, даже кинематографичная 
музыка где-то напоминала позднего Ри-
харда Штрауса. Чувствовалось влияние 
на Ульмана его кумира Густава Малера.

— Изначально опера была написана 
для ансамбля из 14 человек, поскольку 
она создавалась в концлагере и пред-
полагала инструменты, которые были 
доступны для использования, — рас-
сказывает дирижёр Елена Сосульни-
кова. — Нечасто встретишь в оркестро-
вой музыке банджо, гитару, саксофон, 
а к партии фортепиано добавлены кла-
весин и фисгармония.

А начинается опера с пролога, где 
Громкоговоритель (Николай Па-
цюк) представляет всех героев опе-
ры, и во время этого представления 
звучит лейтмотив каждого. Интерес-
но, что у Ульмана инструменты стано-
вятся персонажами оперы, каждый вы-
ступает альтер эго конкретного героя. 
Император — это гобой, Смерть — фор-
тепиано, Громкоговоритель — труба, Ба-
рабанщица — малый барабан, Солдат — 
клавесин.

По сюжету Арлекин (Виталий Фо-
мин) и Смерть (Дмитрий Скориков) 
скитаются по миру. Появляется Бара-
банщик (Ольга Спицына). Он оглашает 
указ Императора (Константин Бржин-
ский) о войне на всеобщее уничтоже-
ние, в котором самовольно назначает 
Смерть своим союзником. Та, возму-
щённая этой дерзостью, отказывает-
ся выполнять свои функции...

Смерть ставит злодею условие: если он хочет, чтобы 
все продолжили умирать, то монарх должен сделать 
это первым. Осознание собственного конца пере-
ворачивает его мировосприятие. Из властелина он 
превращается в обычного человека
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Басту в последнее время изрядно кри-
тикуют за чрезмерную (как кажется 
хейтерам) активность. Но Вакулен-
ко это, похоже, безразлично. Он знай 
себе выпускает один релиз за другим, 
вдобавок не забывая о существую-
щих сайд-проектах и создавая но-
вые — недавний «Рабочий городок» 
тому пример.

И вот очередная инициатива лейб-
ла Gazgolder: программа «МУЗ.ЛИТ», 
в рамках которой популярным ис-
полнителям предлагают переосмыс-
лить собственные треки и исполнить 
их в звучании, приближенном к акаде-
мическому. Отсюда и название, отсы-
лающее к урокам музлитературы.

В качестве первой ласточки был 
выбран, разумеется, хит самого Ба-
сты «Я рано научился летать». Че-
рез восемь лет после создания пес-
ня сменила джазовый флёр и упругий 
качающий бит на меланхолич-
ное фортепианное сопровождение. 
И от этого её посыл стал ещё более 
трагическим.

Сегодня эта композиция действи-
тельно воспринимается иначе, чем 
в 2016-м, и, пожалуй, такой облик, от-
сылающий к лирике времён Вели-
кой Отечественной, в наши дни стал 
особенно актуальным, что подска-
зано самим содержанием. Доста-
точно вспомнить строки: «Мама, 
не плачь обо мне./ Ведь я был убит  
на войне,/ И был я там не ради денег».

В декабре прошлого года RM — один 
из ключевых участников k-pop груп-
пы BTS — был наряду с товарищами 
призван в армию. Но служба родине, 
похоже, оказалась не столь уж обре-
менительной и не помешала ему под-
готовить к выходу новый сольный аль-
бом — второй после дебютного «Indigo» 
2022 года.

Диск «Right Place, Wrong Person» вый-
дет 24 мая, а в преддверии релиза RM 
опубликовал клип на первый сингл. Ре-
зультаты ожидаемые: более 6 млн про-
смотров на YouTube за первые сутки. 
Понятно, что феномен BTS продолжа-
ет работать, а тут ещё сыграл свою роль 
всплеск интереса к участникам группы, 
отправившимся в казармы. Но песня 
и вправду неплоха: это среднетемпо-
вый полуакустический поп, где гитарные 
аккорды сочетаются с насвистываемой 
мелодией и проникновенным барито-
ном RM. Да и видео примечательно.

Его режиссёром выступил Ли Сон-
джин, южнокорейский режиссёр, не-
давно начавший успешную карье-
ру в Голливуде. Написанный и снятый 

им сериал «Грызня» для Netflix в 2023-м 
собрал внушительный урожай пре-
мий «Эмми» и «Золотого глобуса». За-
нятость на крупных проектах, впро-
чем, не помешала ему снять ролик для 
соотечественника, создав вполне ки-
нематографическую историю. Сно-
видческие перемещения RM из одно-
го помещения в другое оказываются 
путеше ствиями по собственной памя-
ти. А в конце мы видим, что всё это одна 
большая декорация.

Творчество Виктора Цоя и группы 
«Кино» остаётся для российских роке-
ров неиссякаемым источником вдох-
новения. Тем более для петербургских. 
Вот и Эм Калинин, фронтмен группы 
«Аффинаж», решил отдать дань куми-
ру и сделать свой кавер на «Закрой 
за мной дверь». Опубликовав компо-
зицию, Калинин сразу отвечает на воз-
можную критику со стороны фанатов 
Цоя: «Если что, я знаю, что оригинал 
во сто крат лучше, а моё прочтение 
не более чем жест уважения-обожания».

Впрочем, музыкант скромничает. 
Исходный трек, конечно, вне конку-
ренции, но новая версия звучит про-
сто иначе. Во-первых, она акустическая, 
более интимная, особенно в первом ку-
плете. Но уже в нём голос Михаила на-
пряжённо парит в верхнем регистре 
(в противоположность Цою, который 
пел всё от начала и до конца на одной 

высоте), и меланхоличное звучание об-
ретает пафос и драматизм. При этом 
здесь нет того нервного, напряжённо-
го пульса, который был у «Кино». Суро-
вая целеустремленность ушла, пере-
живание осталось.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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БАСТА —  
«Я РАНО НАУЧИЛСЯ ЛЕТАТЬ»

ЭМ КАЛИНИН —  
«ЗАКРОЙ ЗА МНОЙ ДВЕРЬ»

RM — «COME BACK TO ME»

Проба оперы

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ан
то

н 
Ду

бр
ов

ск
ий

 | 
«Г

ел
ик

он
 о

пе
ра

»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

В «Геликоне»  
прошла премьера  
«Императора Атлантиды»
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